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К новому под'ему 
партийного просвещения

Передовая статья , Правдыв— <5 сентября

Наше могучее Советское государство 
успешно решает задачи коммунистического 
с1роительства. С большим под’емом советские 
люди приступают к осуществлению сталин
ских планов новых грандиозных строек. 
Гигантские работы развертываются на 
многоводной Волге под Сталинградом и 
Куйбышевом, где сооружаются крупнейшие 
в мире гидроэлектростанции. Великие 
ci ройки коммунизма воодушевляют совет
ских людей на самоотверженный труд во 
пмя процветания нашей Родины, во имя 
а беды коммунизма.

Всепобеждающим оружием в борьбе со
ветского народа за торжество коммунизма 
является марксистско-ленинская теория, 
великое учение Маркса, Энгельса, Ленина, 
Сталина. Коммунистическая пар я. всегда 
проявляла и проявляет исключительную 
заботу о вооружении кадров партии и го
сударства, всех коммунистов глубоким зна
нием марксистско-ленинской теории.

«Сила марксистско-ленинской теории,— 
учит товарищ Сталин,— состоит в том, что 
она дает партии возможность ориентиро
ваться в обстановке, понять внутреннюю 
связь окружающих событий, предвидеть ход 
событий и распознать не только то, как и 
куда развиваются события в. настоящем, 
но и то, как и куда они должны развивать
ся в будущем».

Коммунистическая партия создала все 
условия для повышения идейно-теоретиче
ского уровня наших кадров, для политиче
ского просвещения ®сех коммунистов, широ
ких кругов советской интеллигенции и 
беспартийного актива. Большими тиражами 
издаются Сочинения В. И. Ленина и 
Сочинения И. В. Сталина и отдельные про
изведения классиков марксизма-ленинизма. 
Широкое распространение получили сталин
ский «Краткий курс - истории ВКП(б)», 
биографии В. И. Ленина и И. В. Сталина.

Наша партия воспитала большую армию 
теоретически подготовленных пропаганди
стов, умело ведущих пропаганду марксист
ско-ленинской теории. Неся в массы вели
кие идеи большевистской партии, пропа
гандисты повышают политическую ^созна
тельность миллионов советских людей.

Марксистско-ленинская подготовка наших 
кадров, политическое просвещение коммуни
стов с каждым годом приобретают все боль
ший размах, повышается идейный уровень 
партийного, просвещения. Так, например, в 
прошлом учебном году на Украине системой 
партийного просвещения было охвачено свы
ше миллиона человек. В республике работало 
более девяти тысяч политических школ, 
пятнадцать тысяч кружков по изучению 
биографий В. И. Ленина и И. В. Сталина, 
несколько тысяч кружков по истории 
ВКП(б). около тысячи районных партийных 
школ, 19 университетов марксизма-лениниз
ма. Проведенные в конце учебного года ито
говые занятия показали, что большинство 
коммунистов, занимавшихся в системе 
партийного просвещения, усвоили изучае
мый материал.

В настоящее время партийные органи
зации готовятся к новому учебному году в 
системе партийного просвещения. Учебный 
год начнется в городах с 1 онтября и * 
сельских местностях с 15 октября. Партий
ным организациям предстоит провести 
большую работу, чтобы обеспечить тща
тельную подготовку к  новому учебному го
ду, своевременно и правильно укомплекто
вать сеть партпросвещения и организован
но начать занятия. Вопросы подготовки к 
новому учебному году должны сейчас сто
ять в центре внимания партийных органи
заций. Их следует всесторонне обсудить на 
партийных собраниях и партийных^ активах, 
на заседаниях и пленумах партийных ко
митетов, на совещаниях пропагандистских 
работников.

Задачи партийных организаций в деле 
улучшения партийного просвещения в яо- 
еом учебном году были обстоятельно об
суждены на пленуме Ленинградского обко
ма ВКП(б). Пленум уделил особое внимание 
вопросам повышения идейного уровня пар
тийного просвещения, а также мероприяти
ям по усилению контроля за работой про
пагандистов и учебой коммунистов.

Обсуждение вопросов партийного про
свещения на пленумах партийных коми
тетов и на собраниях активов проходит в 
обстановке критики и самокритики. Состо
явшийся недавно пленум Ереванского гор
кома партии обнаружил, что некоторые 
партийные организации допускают случаи 
Формального подхода к комплектованию по
литшкол и кружков, часто зачисляют ком
мунистов в политшколы и кружки без 
учета желания коммунистов, без уче
та уровня их общеобразовательной и 
политической подготовки. Пленум отметил, 
что горком и райкомы города еще факти
чески не приступили к организации поли- 
Т1гтталкого самообразования кадров.

Нсвый учебный год в системе партий-

Гигантские новостройки на Волге 
гордость советского народа
Горячие патриотические отклики трудящихся Грузии 

на решения правительства о строительстве Куйбышевской 
и Сталинградской гидроэлектростанций

В  честь великих строек коммунизма

ного просвещения необходимо ознаменовать 
дальнейшим повышением идейного уровня 
партийной пропаганды, ростом организован
ности во всех звеньях партийного просве
щения.

Успех партийного просвещения во многом 
будет зависеть от индивидуального подхода 
в каждому коммунисту при определейии 
той или иной формы политического образо
вания.

Известно, что часть коммунистов будет 
учиться в политшколах и кружках по изу
чению истории ВКП(б). В кружки и полит
школы следует также вовлекать беспартий
ных активистов. Учитывая, что за послед
ние три— четыре года многие коммунисты 
значительно выросли в идейно-политическом 
отношении, следовательно, их политиче
скую учебу нужно организовать в повы
шенных звеньях партийного просвещения.

Для коммунистов, изучивших «Краткий 
курс истории ВЕП (б)» в кружках основно
го типа, необходимо обеспечить возмож
ность дальнейшего повышения своего идей
но-политического уровня в соответствии с 
их желанием путем самостоятельной учебы 
или участия в кружках повышенного типа 
по изучению истории ВВП (б) с привлече
нием произведений классиков марксизма- 
ленинизма, а также в кружках по изучению 
диалектического и исторического материа
лизма и политэкономии.

Важной формой партийной учебы явля
ются вечерние партийные школы. С нового 
учебного года в программу вечерних пар
тийных школ будет введено изучение про
изведений В. И. Ленина и И. В. Сталина. 
Партийные организации должны позабо
титься о том, чтобы контингент слушателей 
вечерних партийных школ, а также универ
ситетов марксизма-ленинизма был значи
тельно увеличен за счет привлечения ® 
них партийных и советских работников.

В новом учебном году необходимо добить
ся значительного улучшения в деле само
стоятельного изучения марксистско-ленин
ской теории кадрами. В ряде партийных 
организаций политическое самообразование 
кадров организовано слабо. Задача партий
ных организаций —  решительно усилить 
контроль за политическим самообразованием 
кадров, повседневно помогать им в изуче
нии марксизма-ленинизма. Очень важно с 
первых же дней учебного года организовать 

Т  помощь кадрам, самостоятельно изучаю
щим марксистско-ленинскую теорию, циклы 
юкций, групповые и индивидуальные кон
сультации.

Одной из основных задач партийных ор
ганизаций в новом учебном году является 
широкое развертывание среди рабочих, кол
хозников и интеллигенции изучения жизни 
а деятельности вождей и организаторов 
5ольшевистекой партии, создателей Совет
ского государства В. И. Ленина и И. В. 
Сталина.

Главное свое внимание партийные орга
низации должны сосредоточить на дальней
шем улучшении работы по подбору и вос
питанию пропагандистов, помня, что соста 
еом пропагандистов прежде всего опреде
ляется идейный уровень занятий в системе 
партийного просвещения. Нужно шире при
влекать к пропагандистской работе руково- 
1ящих партийных и советских работников 
отобрать для работы в качестве пропаган
дистов и консультантов наиболее подготов
ленных коммунистов, способных обеспечить 
высокое качество занятий.

Повсеместно для нового учебного года 
должна быть закончена курсовая подготовь 
ка всех городских и сельских пропаганди
стов. С первых дней учебного года нужно 
образцово организовать работу постоянно 
действующих семинаров пропагандистов при 
горкомах и райкомах ВКП(б), выделив в 
качестве руководителей семинаров квалифи
цированных, политически подготовленных 
товарищей, способных оказывать серьезную 
теоретическую и методическую помощь 
пропагандистам и организовать обмен опы
том пропагандистской работы.

Партийные организации обязаны также 
отобрать подготовленных коммунистов для 
руководства семинарами комсомольских про
пагандистов н комсомольскими кружками 
по изучению биографий В. И. Ленина и 
И В. Сталина, «Краткого курса истории 
ВКП(б)», больше привлечь пропагандистов 
комсомольских политшкол к занятиям в 
семинарах пропагандистов при райкомах 
ВКП(б).

Ценить и беречь пропагандистские кад
ры повседневно повышать их теоретиче
ский уровень, не отрывать пропагандистов 
от их непосредственных обязанностей 
этого настоятельно требуют 
нейшего под’ема партийного просвещения.

Партийная пропаганда --важнавш ая об- 
м еть партийной работы. Первейший долг 
партийных организаций —  неустанно **-  
питыэать наши кадры, веех коммунистов на 
великих идеях Ленина— Сталина.

В цехах Тбилисской камвольно-суконной 
Фабрики «Советская Грузия» агитаторы 
ггровели беседы, посвященные решениям 
Советского правительства о строительстве 
гигантских гидроэлектростанций на Волге 
—  Куйбышевской и Сталинградской.

Грандиозные размеры строительства, 
огромные задачи, поставленные партией и 
правительством по преобразованию приро
ды Поволжья и Прпкасппя, вызывают у 
всех рабочих и работниц фабрики чувство 
великой радости и гордости за Советскую 
Родину.

—  Эго поиспгае стройки коммунизма, 
величайшие и невиданные на земном ша
ре,— сказал знатный бригадир ткацкого 
цеха Г. Ахалкаци.— Нас, советских людей, 
глубоко радуют решения Советского прави

тельства. они зовут нас к новым трудо
вым победам во имя дальнейшего расцвета 
нашего могучего государства. Продолжая 
стахановскую вахту мира, наша бригада 
обязуется выпускать 99 процентов тканей 
только отличного качества, удлинить меж
ремонтный пробег оборудования с 3 до 4 
месяцев.

Новыми обязательствами отметили весть 
о строительстве гигантских ГЭС на Волге 
бригады Н. Харитонагавили и Ш. Паржана- 
дзе. Они обязались к 7 ноября добиться 
того, чтобы все ткачи второго комплекта 
стали стахановцами.

Рабочие и инженерно-технические ра
ботники фабрики приветствуют решения 
партии и правительства о строительстве 
новых гигантских гидроэлектростанций.

Для процветания 
Родины

Слово советских ученых
В кабинете президента Академии наук 

Грузинской ССР собрались действительные 
члены Академии, руководители институтов, 
научные работники.

Кандидат технических наук. то®. Г. Сва
нидзе сделал сообщение о строительстве 
Сталинградской и Куйбышевской гидро
электростанций.

Ученые Грузии горячо приветствовали 
постановления Совета Министров Союза 
ССР о строительстве двух гигантских 
электростанций на Волге.

Вице-президент Академии наук Грузин
ской ССР тов. Р. Агладзе подчеркнул, что 
эти величайшие в мире стройки явятся ог
ромным вкладом в дело дальнейшего укреп
ления экономической мощи социалистиче
ской Родины, в дело нового под’ема благо
состояния советского народа.

—  В  то время, как американские им
периалисты, —  говорит тов. Агладзе,— раз

вязывают силы войны, уничтожают мир
ные города и села Кореи, наша страна, ру
ководимая гением Сталина, идет по пути 
неуклонного под’ема народного хозяйства, 
дальнейшего повышения благосостояния 
народа— по пути к  коммунизму. Она пока
зывает пример последовательной и прин
ципиальной борьбы за мир во всем мире.

Действительный член Академии наук 
Грузинской ССР И. Векуа отметил роль уче
ных в осуществлении грандиозных строек 
сталинской эпохи. Он говорил о том, что 
каждый советский ученый должен помнить, 
что от его работы, от его творческой дея
тельности зависит успех коммунистического 
строительства.

Партийное бюро Академии наук Грузин
ской ССР решило провести для научных 
работников цикл лекций и докладов, по
священных новым стройкам на Волге.

У карты Заволж ья и Прикаспия
Инженер сборочного цеха 1 Тбилис

ского машиностроительного завода им. 26 
комиссаров то®. М. Барнабишвпли пришел 
на беседу с картой. Демонстрируя по ней 
огромные степи Заволжья и Прикаспия, он 
знакомит своих слушателей с решением 
правительства о строительстве новых ги
гантских гидроэлектростанций на Волге и 
орошении многих миллионов гектаров без
водных земель.

В оживленной беседе приняли участие 
все рабочие цеха. Они интересовались раз
мерами строек, перспективами, открываю
щимися перед нашей страной в связи с 
огромным приростом энергетических мощ
ностей и новыми районами земледелия.

Взяв слово, слесарь-сборщик тов. 
В. Джариашвили сказал:

—  Мы уже неоднократно выполняли за
казы для гидроэлектростанций. Сочтем за 
великую честь, .если получим заказ для но
вых строек на Волге.

Тов. Джариашвили говорит далее о том,

что новые гигантские электростанции— это 
убедительное свидетельство мирного созида
тельного труда советского народа, умножаю
щего мощь и славу своей Родины.

Слесарь-сборщик тов. В. Гогишвилп зая
вил ® своем выступлении, что. воодушев
ленный решением правительства о строи
тельстве новых гигантов на Волге, он берет 
на себя новое социалистическое обязатель
ство: поднять выполнение сменных заданий 
с 150— 200 процентов до 200— 250 про
центов.

Примеру тов. В. Гогишвили последовали 
и другие рабочие, взявшие на себя новые 
обязательства в честь великих строек ком
мунизма.

Беседы на заводе были проведены во всех 
цехах. С огромным под’емом встречали по
всюду машиностроители весть о новых ги
гантских стройках, славя социалистическую 
Родину, большевистскую партию, Советское 
правительство, великого Сталина.

С большим воодушевлением были встре
чены на Тбилисской шелкоткацкой фабри
ке постановления Советского правитель
ства о строительстве Сталинградской и 
Куйбышевской гидроэлектростанций. Мысли 
и чувства коллектива хорошо выразил в 
своем сообщении на собрании работниц и 
рабочих главный инженер фабрики В. Чи 
ковани.

—  В то время, как американские им
периалисты,— сказал он,— стремятся раз
вязать новую мировую войну, Советское 
[гравительство твердо и неуклонно про
должает свою мирную политику, направ
ленную на благо трудящихся нашей вели
кой Родины. Строительство двух крупней
ших в мире гидроэлектростанций преобра
зит районы Поволжья и Прикаспия в цве
тущий и плодородный край. Это шаг по пу
ти строительства коммунизма.

Слово взял электромонтер А. Грядунов.
—  В  ответ на постановления прави

тельства,— говорит он, —  мы, работники 
электроцеха, берем обязательство еще луч
ше помогать ткачам, полностью ликвиди
ровать простои стзнко®.

На трибуне— помощник мастера ткацко
го цеха Д. Алнбегашвпли.

—  Империалистические государства, —  
сказал он, —  огромную часть бюджета 
используют на военные расходы, которые 
тяжелым бременем ложатся на трудящих
ся. Наше правительство, великий Сталин 
заботятся о росте материального и куль
турного благосостояния трудящихся. В от
вет па это мы должны трудиться так, чтобы 
помочь строителям в точно установленные 
сроки выполнить грандиозный план строи
тельства гидроэлектростанций. Моя брига
да обязуется ежедневно перевыполнять 
план, давать продукцию только первого и 
второго сортов.

—  Строительство Куйбышевской и 
Сталинградской гидроэлектростанций дело 
всех советских людей,— заявила под горя
чие аплодисменты всех присутствующих 
председатель фабричного комитета 0. Па- 
тарая.— Работать еще лучше, еще больше 
дать Родине тканей— таковы обязательства 
нашего коллектива.

Открыта двухгодичная 
школа компартии 

Чехословании
-ПРАГА. (ТАСС). Начался новый учеб

ный год в центральной партийной школе 
компартии Чехословакии, а также состоя
лось открытие двухгодичной школы коыму* 
нистической партии. i

Перед .слушателям обеих школ с речью 
выступил генеральный секретарь комму ни* 
с ти ческой партии Чехословакии Р. С лак
ский. Он привел данные, свидетельствую
щие о росте сети партийных школ и кур
сов. В  аакончившемся учебном году в Че
хословакии в первичнык партийных орга
низациях работало 85.933 политических 
кружка низшего звена, которые охватыва
ли 1.593.641 человека. Кроме того, в 7.360 
марксистско-ленинских кружках ваиима- 
лось 94.379 членов и кандидатов партии. 
При районных комитетах партии работало 
582 вечерних филиала школ марксизма- 
ленинизма, в которых занималось 17.783 
человека. Сланский призывал коммунистов 
овладевать марксистско-ленинской теорией.

Говорят 
молодые рабочие

Донбасс—гигантским стройкам
СТАЛИН0, 6 сентября. (ТАСС). На всех 

предприятиях Донбасса проходят собрания, 
на которых обсуждаются постановления 
Совета Министров СССР о строительстве 
Куйбышевской и Сталинградской гидро
электростанций на Волге.

—  Для великих строек сталинской эпо
хи. —  заявляют рабочие и инженеры, —  
мы создадим отличные мапгины. выплавим 
металл лучших марок, дадим первокласс
ный цемент.

Первым в Донбассе приступил к выпол
нению заказа для Сталинградской ГЭС 
коллектив Енаклевского металлургического 
завода имени Орджоникидзе.

Па состоявшемся собрании металлурги 
приняли обязательство выполнить заказ 
досрочно. На стане «550», где будут про
катываться рельсы для новостроек, создан 
специальный контрольный пост из лучших 
производственников завода.

Тбилисский литейно-механический за
вод Министерства трудовых резервов 
СССР. Здесь работают в основном молодые 
рабочие, выпускники ремесленных учи
лищ.

С огромным вниманием слушали моло
дые токари и слесари, сборщики и литей
щики беседы, посвященные постановле
ниям правительства о сооружении Куйбы
шевской и Сталинградской гидроэлектро
станций.

Агитаторы ответили на десятки вопро
сов. касающихся будущих гидроэлектро
станций.

Рабочие и специалисты завода горячо 
приветствовали и одобряли строительство 
волжских гидроэлектростанций.

Слесарь М. Шевцов сказал:
—  Постановления правительства о со

оружении Куйбышевской и Сталинград
ской электростанций войдут в историю па 
шей страны, как одна из славных стра
ниц социалистического строительства. 
Миллиарды киловатт электроэнергии при
ведут в движение станки новых заводов и 
фабрик, дадут воду иссушенным сухо
веями пустынным и полупустынным зем
лям, превратят их в цветущие поля, сады 
и пастбища.

Множа свои трудовые успехи, мы, моло
дежь, внесем свой вклад в дело осуще
ствления великих строек сталинской эпо
хи.

РУМЫНСКИЕ ТРУДЯЩИЕСЯ 
НА ВАХТЕ МИРА

* БУХАРЕСТ. (ТАСС). Как передает Ру« 
мынское телеграфное агентство, на многих 
бухарестских предприятиях трудящиеся 
стали на почетную вахту в честь предстоя* 
щегв конгресса сторонников мира Румын* 
ской народной республики.

Лозунг «Борясь за план, мы боремся за 
мир», воодушевляет десятки тысяч трудя* 
щихся, ставших на почетную вахту. На за
воде имени 21 декабря токарь Ион Стефа* 
неску, став на вахту мира, начал работать 
на двух станках. Многие другие рабочие 
также'отметили этот день крупными произ
водственными успехами. На текстильной фа* 
брике «Поставария ромына» ткачиха Ели* 
забета Христя, став на почетную вахту» 
улучшила качество продукции на 10 про« 
центов. t

Завод «Стяуаа рошие» благодаря работе 
трудящихся на вахте мира выполнил свой 
план на 135 проц.; количество отходов со* 
крашено вдвое.

N.
КИТАЙСКАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
НА ПОД’ЕМЕ

П ЕКИ Н . (ТАСС1). Как сообщает газет# 
«Женьминьжибао», в первой половине теку* 
щего года во всем Китае значительно уве* 
личилось производство электроэнергии. !\ 

В Северо-Восточном, Северном и Восточ« 
ном Китае все государственные электро* 
станции после проведения соответствующе* 
го ремонта и установления системы ком* 
троля над оборудованием повысили эа пер* 
вую половину текущего года коэфициен-lf 
использования мощности электростанций 4 
65 процентов до 78,8 процента. На некото* 
рых электростанциях в Северном Китае 
коэфициент использования мощности элейи 
тростанций приближается к 100 процента^

Достигнуты значительные результаты i  
отношении снижения себестоимости элек
троэнергии. С января по май включителык* 
расходование угля по сравнению с тем же 
периодом прошлого года сократилось Hai 
14,7 процента. Значительно сократилось 
также количество энергии, расходуемой са* 
мими станциями.

arm*

Заготовка кормов в колхозах 
Грузинской ССР

По данным Министерства сельского 
хозяйства Грузинской ССР. 

на 5 сентября 1950 г.
Выполнение плане в процента»

Накопление 
грубы» корява

Колхозы Цалендоихского района обязались 
сдать государству сверх плана 2.000 килограммов 

шелковичных коконов
Колхозы Цаленджихского района к 1 сентября выполнили годовой план сдачи ко-

К0Н°В  7еле?р^мРеОЦЦенатральному Комитету КП(б) Грузии и Совету Министров Гру
зинской ССР секретарь Цаленджихского райкома КП(б) Грузии тов. Кварацхелия и 
заместитель председателя райисполкома тов. Каландия сообщают, что колхозы района 
обязались сдать государству сверх годового плана 2.000 килограммов шелковичных
коконов. -V

Об итогах IV пленума ВЦСПС
Состоялось собрание тбилисского проф

союзного актива, заслушавшее доклад 
председателя Совпрофа Грузии тов. П. Коч- 
ламазашвили об итогах IV  пленума ВЦСПС.

Пленум обсудил вопрос об улучшении 
жилищно-бытовых условий рабочих и слу
жащих предприятий Министерства электро
станций. Пленум отметил, что Министер
ство, руководители многих электростанций, 
строек и торфопредприятий, центральные 
комитеты профсоюзов и профсоюзные орга
низации на местах все еще мало внимания 
уделяют этому вопросу.

Это указание в полной мере касается 
и республиканских организаций Грузив. 
Правда, трест «Храмгэсстрой» в послевоен
ные годы значительно превысил план жл- 
лищного строительства, но задание теку
щего года не выполнено. Главная причина 
отставания заключается в том, что контора 
«Храмгэостроя» опоздала с разработкой 
проектов и смет. Некоторые стройки полу
чили их только в июне. Но это не един
ственная причина. Отставание вызывается 
и тем, что поточно-скоростные методы ра
боты, так же как и механизмы, исполь
зуются слабо. На строительных площадках 
бывают простои рабочих.

Не справляется с планом жилищного 
строительства и трест «Грузсельэлектро- 
строй». Управление «Грузэнерго» задержи
вает сдачу новых домов под жилье, не 
обеспечивает своевременного ремонта старых 
домо®.

Докладчик привел много примеров не
удовлетворительной работы строительных 
организаций и заострил внимание актива 
на необходимости в срок закончить строи-

НА СОБРАНИИ ГОРОДСКОГО 
ПРОФСОЮЗНОГО АКТИВА .

тельство жилых зданий и учебно-профи
лактических учреждений.

Пленум ВЦСПС отметил серьезные не
достатки в работе профсоюзных здравниц. 
В ряде санаториев неудовлетворительно 
поставлено лечебное дело, не обеспечивает
ся диэтическое питание. Профсоюзные ор
ганизации слабо ведут массово-политиче
скую работу среди медицинского и обслу
живающего персонала санаториев.

Тов. Кочламазашвили познакомил уча
стников собрания с постановлением пле
нума ВЦСПС «0 развитии физической 
культуры и спорта среди рабочих и слу
жащих».

В прошлом году на предприятиях, в 
учреждениях, машинно-тракторных стан
циях п совхозах было создано 12 тысяч 
новых физкультурных коллективов. Число 
физкультурников в добровольных спортпв. 
ных обществах в текущем году увеличи
лось более чем вдвое по сравнению с до
военными годами. Большое количество ра
бочих и служащих сдали нормы комплекса 
«Готов к труду и обороне СССР». 250 ты
сяч человек стали спортсменами-разряднп- 
кдмп.

Но сделано далеко не все. Пленум ВЦСПС 
отметил серьезные недостатки в работе 
профсоюзов и добровольных спортивных 
обществ. Широкие массы рабочих и слу
жащих все еще не привлечены к занятиям

физической культурой и спортом. Особенно 
слабо поставлена физкультурная и спор, 
тивная работа в машинно-тракторных 
станциях и совхозах. Неудовлетворительно 
ведется учебно-спортивная работа. Спор
тивные общества: «Локомотив», «Торпедо», 
«Шахтер», «Красное знамя», «Буревест
ник», «Родина», «Сталинец», «Пищевик» 
и другие не развивают таких важных ви
дов спорта, как гимнастика, легкая и тя 
желая атлетика, плавание и т. д. Этим и 
об’ясняется медленный рост количеств® 
епортсменов-раэря дни ков.

В прениях по докладу тов. Кочламаза
швили приняли участие: председатель
Грузинского республиканского комитета 
профсоюза рабочих электростанций тов. 
К. Чагунава, управляющий трестом «Храм
гэсстрой» тов. В. Чапкветадзе, министр 
здравоохранения Грузинской ССР тов. 
А. Хелидзе, гимнаст-чемпион профсоюзов 
Грузии тов. Т. Санеблидзе, управляющим 
Грузку рортторгом тов. Д. Гиоргобиаии, 
председатель фабричного комитета кам
вольно-суконной фабрики то®. Л. Тхелидзе, 
секретарь Ленинского райкома Тбилисской 
организации КП(б) Грузии тов. М. Магра- 
дэе, начальник Грузинского управления 
курортами и домами отдыха ВЦСПС тов. 
К. Кобахпдзе.

Собрание актива наметило практические 
мероприятия, выполнение которых поможет 
профсоюзным организациям города выпол
нить постановления пленума ВЦСПС.

Участники профсоюзного актива под 
бурные аплодисменты привяли приветствие 
товарищу Сталину.

Абхазская АССР 
Аджарская АССР 
Юго-Осетинская АО 
Абашский 
Цхакаевский 
Г егечкорский 
Зугдидский 
Хобский
Цаленджихский 1
Чхороцкуский
Махарадзевский
Ланчхутский
Чохатаурский
Потийский
Кутаисский
Цхалтубский
Самтредский
Цулукидзевский
Ванский
Маяковский
Зестафонский
Тержольский
Чиатурский
Сачхерский
Орджоникидзевский
Ткибульский
Онский
Амбролаурский
Цагерский
Квемо-Сванетский
Клухорский
Земо-Сванетский
Ахалка лакский
Богдановский
Ахалцихский
Адигенский
Аспиндзский
Хашурский
Карельский
Г орийский
Каспский
Боржомский
Цалкский
Дущетский
Тетрицкаройский
Тианетский
Казбегский
Г урджаанский
Качретский
Сигнахский
Цителцкаройский
Телавский
Ахметский
Кварельский
Лагодехский
Г ареубанский
Мцхетский
Гардабанский
Марнеульский
Болнисский
Сагареджойский
Дманисский

Iа Всего
В  то» 
число 
сено

18,4 3,5 33,7
42,3 19,3 43,4
15,0 38,5 58,4

100,0 1.8 6,2
100,5 14,5 72,6
87,5 2,3 37,4
26,7 6,0 51,5
39,1 2,9 17,5
96,3 5.4 43,5

100,0 18,0 81,0
14,4 9,6 35,2
86,8 14,3 23,8
40,0 11.4 34,3

100,0 26,6 80,0
65,8 1.2 7,3
52,9 1.9 17,5
60,5 0,7 2,5
23,2 1.2 11.1
53,3 4,0 50,0

104,8 10,5 72,0
73,9 2,6 6,3
78,8 3,3 59,4
88,0 8,8 59,0
73,1 10,7 81,4
80,5 5,9 78,2
67,2 2,0 40,0
33,8 58,5 99,2
16,3 23,3 66,1

145,5 15,3 84,9
91,5 137,1 235,0

130,7 85,8 135,0
— 55,7 97,5

85,6 32,7 61,7
101,6 36,6 69,9

48,4 55,7 82,1
30,0 53,9 84,1
82,3 42,1 99,0
69,1 57,4 88,6
16,3 59,1 97,7
38,6 37,7 84.0
35,9 29,5 71,3
75,1 37,1 51,9

117,1 98,8 109,9
58,3 47,1 86,2

100,2 77,6 94,7
100,8 54,2 50,4
101,3 27,2 40,9
92,1 36,5 72.1

105,8 63,9 65,5
99,4 55,7 45,1

100,7 73,7 42,2
87,5 48,3 69,9
85,4 42,0 69,0
87,8 54,2 63,3

100,6 56,6 94,1
78,6 39,5 38,0
60,3 30,5 42,0
49,9 24,0 54,6
93,5 49,3 57,0

134,6 58.6 76.6
49,7 32,8 38,5
97,0 84,2 104*3
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Ценнейший вклад в марксистскую науку о языке
ции» в области современного русского язы- +

Академик В. ВИНОГРАДОВ

Вопросы языкознания в настоящее время 
Сказались в центре внимания широких 
кругов советской общественности. Свобод
ная дискуссия на страницах «Правды» не 
только подняла важнейшие проблемы со
ветского языкознания, но и .привлекла вни
мание всего советского народа к вопросам 
теории и истории языка. И дискуссии 
принял участие И. В- Сталин. Кто гени
альные работы «Относительно марксизма в 
языкознании», «К некоторым вопросам 
языкознания» и «Ответ товарищам» по
вернули советское языкознание на истин
ный марксистский путь исследования. Они 
дали ясные, точные и глубокие ответы на 
самые важные и сложные вопросы общего 
языкознания. Они положили предел неве
роятной путанице в разрешении основных 
вопросов теории языка, путанице, которая 
царила среди руконоднщих языковедческих 
кругов, нашей страны и особенно гдичдм 
учеников академика И, Я. Марра.

Работы И. В. Сталина не только разо
блачили антимарксистскую сущность лин
гвистических взглядов II. Я. Марра и его 
последователей, но и произведи глубокий 
переворот в советском языкознании. Они 
вооружают советских языковедов новыми 
знаниями, новыми открытиями в области 
марксистского понимания исторических 
закономерностей развития языка. В рабо
тах И. В, Сталина дана гениальная про
грамма развития марксистской науки о 
языке.

*  * «

Работы И. В. Сталина учат, что глубо
кое понимание существа марксизма, его 
творческое использование, подлинный на
учный историзм необходимы, как воздух,
каждому советскому лингвисту.

Последователи так называемого «нового 
учения о языке» исходили в своих лин
гвистических работах из немарксистских 
неправильных формул, выдавая их за мар
ксистские. В своей работе «Относительно 
марксизма в языкознании» товарищ 
Сталин дал такую оценку методологии 
Марра:

«Н. Я. Марр внес в языкознание непра
вильную. немарксистскую формулу насчет 
языка, как надстройки, и запутал себя, 
янпутал языкознание. Невозможно на базе 
неправильной формулы развивать советское 
языкознание.

11. Я . Марр внес в языкознание другую, 
•гоже неправильную и немарксистскую 
Формулу насчет «классовости» языка и 
вапутал себя, запутал языкознание, Невоз
можно на базе неправильной формулы, 
противоречащей всему ходу истории наро
дов и языков, развивать советское языке- 
внание» (И. Сталин, Марксизм и по
проси языкознания. Госполитиздат, 1950, 
стр. 33. В дальнейшем ссылки в статье 
Каются на это издание).

Основным пороком советского языкозна
ния было нмцхииимме, немарксистское 
поникание общественной природы языка, 
смешение языка с надстройкой, отсут
ствие ясного представления о специфиче
ских особенностях языка » ряду других 
общественных явлений. Искажению пра
вильного марксистского взгляда на язык 
сильно содействовало распространившееся 
в советском языкознании иод влиянием тео
рии Марра отношение к языку как к идео
логия. Язык как материальная оболочка 
мышления отождествлялся с самим мыш
лением.

Хотя у  классиков марксизма-ленинизма 
язык нигде не упоминается в ряду над
строечных категорий, в советском языко
знании еще в 20-х годах глубоко укоре
нилось мнение, что язык— надстройка и 
что изменения в языке непосредственно 
связаны с изменениями базиса.

Язык является формой выражения и 
средством закрепления п хранения литера
турно-художественных, общественно-поли
тических. правовых, религиозных и т. п. 
воззрений общества. Отсюда у многих лип. 
деистов возникло убеждение, что язык —  
это более широкая категория надстройки, 
охватывающая самые разнообразные обла
сти «надстроечной культуры», как выра
жался П. Я. Марр. Он даже думал, что 
из языка как идеологии в связи с разви
тием и усложнением общественного мыш
ления вырастают разные сферы «надстро
ечного мира».

Язык об'являлся марровнами такой же 
«надстроечной ценностью», как и различ
ные общественные взгляды и воззрения 
различных классов, а семантика, то есть 
смысловое содержание языка, система зна
чений, выражаемых языком, называлась 
«надстроечным явлением». Марр ввел даже 
новый термин для обозначения сониаль- 
п й сущности языка: «речевая надстрой
ка», и речевая надстройка у Марра ста
новится синонимом языка. Таким образом, 
все в языке, даже морфология и звуковой 
строй, рассматривается как порождение ба
зиса, которое изменяется и ликвидируется 
вместе с базисом. История языка своди
лась к смене «речевых надстроек».

Понятие «речевая надстройка» у  Марра 
сближается с понятием духовной культуры 
вообще. Самое возникновение звуковой ре
чи он связывал с развитием «надстроечной 
культуры». Вместе с тем Марр утверждал, 
что язык изменяется быстрее всех других 
категорий надстройки.

Из понимания языка как надстройки 
Марр делал порочный вывод о том, что на
сильственная ломка языка составляет ос
новную закономерность его развито я. Так, 
И Я. Марр призывал к «речевой револю-

ка, русского языка советской эпохи. «На 
такой ступени нового стадиального разви
тия. в момент революционного творчества, 

писал он,—-смешно даже говорить о 
реформе русского письма или грамматики... 
Тут не о реформе письма или грамматики 
приходится говорить, а о смене норм язы- 
ка, переводе его нц новые рельсы дей
ствительно массовой речи. То, что нужно, 
вто не форма, не реформа или новая деко
рация старого содержания, а свежий сруб 
с новой всесоюзной, мировой функцией из 
нового речевого материала...» (Избранные 
работы, т. 2. стр. 375— 376).

Отношение к языку как к идеологиче
ской надстройке, по Марру, влекло за со
бой признание классового характера язы
ка. Язык, но Марру, всегда был классо
вым. Даже грамматика, и та считалась 
классовой. Из того же основного порока 
марровской концепции языка, ил понима
ния языка как надстройки вытекало и 
его учение о развитии языка путем резких 
стадиальных переходов или скачков, ста
диальных смен мышления. Стремление 
представить развитие всего многообразия 
языков мира в виде единого языкотворче
ского процесса, еетеетвенпо, привело к 
мысли об определяющей роли языкового 
скрещения как основы сложения и разви
тия новых языков, как активного сред
ства качественных преобразований язы
ковых систем.

До статьи И. В. Сталина «Относительно 
марксизма в языкознании» вес советские 
языковеды, независимо от направлений и 
взглядов, исходили в своих построениях из 
понимания языка как общественного явле
ний надстроечного характера.

Отношение к языку как к надстройке 
отражалось в большей или меньшей степе
ни на методологии и содержании почти 
всех советских работ по истории любого 
языка. Устойчивое и общенародное в язы
ке привлекало мало внимания: изучались 
главным образом «смены языковых сис
тем». Языковые изменения ставились в 
непосредственную связь п в параллель с 
изменениями в базисе. История гшщелите
ратурного языка органически связывалась 
с историей художественной литературы и 
ее стилей и распределялась но тем же 
классовым граням и ступеням развития, 
что и художественная литература и пуб
лицистика. Смешивались понятия языка, 
диалекта и художественного стиля как 
системы выражения мировоззрения. В 
языке, рассматриваемом как идеологиче
ская надстройка, повсюду отмечались клас
совые элементы, отражение общеетш нпо- 
экономичеекой формации. Работы по исто
рии литературного языка пестрели терми
нами: «язык феодальной знати», «язык 
крестьянства», «язык дворянства», «язык 
буржуазный» и т. п. В то же время об- 
щенародные основы языка не были пред
метом глубокого внимания исследователей.

Товарищ Сталии, показав, что язык не 
есть надстройка над базисом, вскрыл основ
ную методологическую ошибку прежнего 
советского языкознания и указал повыо 
задачи и пути для дальнейшего развития 
марксистской науки о языке. Положение 
И. В. Сталина об отношении языка к ба
зису и надстройке является ценнейшим 
цкладом в теорию марксизма-ленинизма. 
Оно, раскрывая истинную природу языка 
как общественного явления, закладывает 
прочные и надежные основы марксистско
го языкознания. Сталинские высказывания 
о языке вносят яркий свет и » другие 
сложнейшие вопросы языкознания.

Товарищ Сталии с поразительной ясно
стью определяет основные отличия языка 
от надстройки. Таких отличий четыре:

1. Всякий базис имеет свою, ему соот
ветствующую надстройку, то есть полити
ческие, правовые, художественные взгляды 
и соответствующие им политические, пра
вовые и другие учреждения. С изменением 
и ликвидацией базиса изменяется ^ ли кви 
дируется надстройка. Рождение пового ба
зиса ведет к рождению повой надстройки.
В отличие от надстройки язык порожден 
не тем или лным базисом, старым или но
вым базисом внутри данного общества, а 
всем ходом истории общества.

2. Надстройка не может безразлично от
носиться к судьбе своего базиса, которым 
она порождена и от которого зависит. Она 
служит ему, активно помогая ему офор
миться и укрепиться. В классовом обще
стве она носят классовый характер. Язык 
же как средство общения людей одинаково 
обслуживает все классы общества, прояв
ляя в этом отношении своего рода безраз
личие к классам. Один и тот же язык оди
наково обслуживает как старый, умираю
щий строй, так и новый, подымающийся 
строй. Язык общенароден.

3. Надстройка— продукт одной эпохи, 
эпохи существования и действия породив
шего ее экономического базиса. «Язык же, 
наоборот, является продуктом целого ряда 
эпох, на протяжении которых он оформля
ется, обогащается, развивается, шлифует
ся» (стр. 9).

4. Надстройка связана с производством 
лишь косвенно. Она отражает изменения в 
уровне развития производительных сил не 
сразу и не прямо, а после изменений в 
базисе. «Язык же, наоборот, связан с про
изводственной деятельностью человека не
посредственно, и не только с производ
ственной деятельностью, но и со всякой 
иной деятельностью человека во всех сфе
рах его работы от производства до базиса, 
от базиса до надстройки» (сто, 11).

Итак: сфера действия языка гораздо ши
ре и разностороннее, чем сфера действия 
надстройки. Сфера действия языка почти
безгранична.

Язык имеет свои специфические особен
ности. характеризующие природу его как 
общественного явления. В то время как
базис обслуживает общество экономически, 
надстройка обслуживает общество полити
ческими, юридическими, эстетическими и 
другими идеями и создает для общества 
соответствующие политические, юридиче
ские и другие учреждения,— «...язык об
служивает общество, как средство общения 
людей, как средство обмена мыслями в об
ществе, как средство, дающее людям воз
можность понять друг друга и наладить 
совместную работу во всех сферах челове
ческой деятельности, как в области произ
водства, так и в области экономических 
отношений, как в области политики, так и 
в области культуры, как в общественной 
жизни, так и в быту» (стр. 36). В соот
ветствии с этим все элементы языка как 
единого для общества и общего для всех 
членов общества, для всех его классов 
средства общения: и грамматический строй, 
и словарный фонд и, семантика, то есть 
смысловое содержание языка,— в основном 
общенародны.

В работах товарища Сталина раскрыты 
общие закономерности развития языка, 
диаметрально противоположные тем, кото
рые намечались Маррзм и его последова
телями.

*  *  *

Ясное, глубокое и четкое раз’яснение 
природы языка как общественного явления 
и специфических особенностей языка в ря
ду других общественных явлений устра
няет «певероятную путанцду взглядов по 
самым важным вопросам языкознания». В 
новом свете выступает весь крут вопросов 
о языке и обществе. «Вне общества нет 
языка. Поэтому язык и законы его раз
вития можно понять лишь в том случае, 
если он изучается в неразрывной связи с 
историей общества, с историей народа, ко- 
торому принадлежит изучаемый язык и 
который является творцом и носителем 
этого языка» (стр. 22). Однако законы 
развития языка как общественного явле
ния нельзя смешивать с законами разви
тия и смены базисов и надстроек, как 
это обычно бывало в предшествовавшем 
советском языкознании. В связи с этим 
И. В. Сталин подчеркивает, что главной 
задачей языкознания является изучение 
внутренних законов развития языка: его 
звуковой системы, его грамматического 
строя, его словообразования, его словарного 
Фонда.

Последователи Марра думали, что «рево
люционные сдвиги в движении мышления» 
«приводят к коренным перестройкам в 
структуре языка». Между тем. как раз’- 
яеняет товарищ Сталин, «марксизм не 
признает внезапных взрывов в развитии 
языка, внезапной смерти существующего 
языка и внезапного построения нового 
языка» (стр. 27— 28). Углубляя маркси
стское учение о языке. И- В. Сталин по
казал, что переход языка от старого ка
чества к новому происходит не путем 
взрыва, а «путем постепенного накопления 
элементов нового качества, следовательно, 
путем постепенного отмирания элементов 

-старого качества» (стр. 28).

Впервые в философии марксизма всесто
ронне выяснен вопрос о характере эволю
ционного развития таких явлений обще
ственной жизни, как язык. Этим самым 
существенно углубляется понимание взаи
модействия и соотношения эволюции и ре
волюции как в истории общества вообще, 
так и в истории культуры, науки, тех
ники.

В связи с этим рушится и другой опор
ный пункт теории Марра —  вера в скре
щение как основное средство образования 
новых языковых систем, новых по каче
ству, по строю языковых типов.

Товарищ Сталин разбивает и этот прин
цип так называемого «нового учения» о 
языке. Он указывает на несостоятельность 
предположения, будто при скрещивании 
языков происходит образование языка пу
тем взрыва, путем внезапного перехода от 
старого качества к новому качеству. «На 
самом деле при скрещивании один из язы
ков обычно выходит победителем, сохра
няет свой грамматический строй, сохра
няет свой основной словарный фонд и про
должает развиваться по внутренним зако
нам своего развития, а другой язык теряет 
постепенно свое качество и постепенно 
отмирает» (стр. 29-—30).

В ответе А. Холопову товарищ Сталин 
рад’я сияет, что нельзя в изучении процес
са скрещивания языков и его результатов 
руководствоваться одной формулой, одина
ково верной для всех времен и стран. В 
эпоху, «когда эксплуататорские классы 
являются господствующей силой в мире, 
когда национальный и колониальный гнет 
остается в силе, когда национальна* обо
собленность и взаимное недоверие наций 
закреплены государственными различиями, 
когда нет еще национального равнопра
вия», когда нет еще условий для мирного 
и дружественного сотрудничества наций и 
языков, тогда, естественно, «скрещивание 
языков происходит в порядке борьбы за 
господство одного из языков», тогда, есте
ственно, «на очереди стоит не сотрудни

чество и взаимное обогащение языков, а 
ассимиляция одних и победа других язы
ков».

За двадцать с лишним лет до лингви
стической дискуссии в работе «Националь
ный вопрос и ленинизм» и в докладе на 
XVI с’езде ВКП(б) товарищ Сталин уста- 
шдаил иные закономерности процесса слия
ния языков в один общий язык в эпоху 
после победы социализма во всемирном 
масштабе. Он намечает несколько этапов в 
развитии и судьбах национальных языков 
п эпоху всемирной диктатуры пролетариа
та.

«Было бы ошибочно думать, —  пишет 
И. В. Сталин в работе «Национальный во
прос и ленинизм»,— что первый этап пе
риода всемирной диктатуры пролетариата 
будет началом отмирания наций и нацио
нальных языков, началом складывания 
единого общего языка. Наоборот, первый 
этап, в течение которого будет ̂ окончатель
но ликвидирован национальный гнет,— бу
дет этапом роста и расцвета ранее угне
тенных наций и национальных языков, 
этапом утверждения равноправия наций, 
этапом ликвидации взаимного националь
ного недоверия, этапом налаживания и 
укрепления интернациональных связей 
между нациями» (Соч., т. 11, стр. 348). 
Именно в этот период будет окончательно 
ликвидирована политика подавления н ас
симиляции языков, то есть прекратится 
действие того закона скрещивания языков, 
Который характеризовал эпоху до победы 
социализма в мировом масштабе. .

Товарищ Сталин указывает, что только 
на втором этапе всемирной диктатуры про
летариата возникнут условия для склады
вания общего межнационального языка. 
«Только на втором этапе периода всемир
ной диктатуры пролетариата, по мере того 
как будет складываться единое мировое 
социалистическое хозяйство, —  вместо 
мирового капиталистического хозяйства,—  
только на этом этапе начнет складываться 
нечто вроде общего языка, ибо только на 
этом этапе почувствуют нации необходи
мость иметь наряду со своими националь
ными языками один общий межнациональ
ный язык. —  для удобства сношений и 
удобства экономического, культурного и 
политического сотрудничества. Стало 
быть, на этом этапе национальные языки 
и общий межнациональный язык будут 
существовать параллельно. Возможно, что 
первоначально будет создан не один общий 
для всех наций мировой экономический 
центр с одним общим языком, а несколь
ко зональных экономических центров для 
отдельных групп наций с отдельным об
щим языком для каждой группы наций, и 
только впоследствии эти центры об’еди- 
нятся в один общий мировой центр социа
листического хозяйства с одним общим 
для всех наций языком» (там же, стр. 
348— 349). Именно тогда, «когда мировая 
социалистическая система хозяйства ок
репнет в достаточной степени и социализм 
войдет в быт народов, когда нации убедят
ся на практике в преимуществах общего 
языка перед национальными языками, —  
национальные различия и языки начнут 
отмирать, уступая место общему для всех 
мировому языку» (там же, стр. 349).

На этом примере с необыкновенной яр
костью и силой проявляется действенность 
основного положения марксистской науки 
о языке, точно и лаконично выраженного 
в такой сталинской формуле: «...Язык и 
законы его развития можно понять лишь 
в том случае, если он изучается в нераз
рывной связи с историей общества...» 
(стр. 22).

Все эти ценнейшие сталинские указа
ния и обобщения направляют советских 
лингвистов на марксистские пути исследо
вания природы и развития языка как 
общественного явления.

*  *  #
Товарищ Сталин вносит ясность и в 

марксистское понимание проблемы языка 
и мышления: «Язык есть средство, ору
дие. при помощи которого люди общаются 
друг с другом, обмениваются мыслями и 
добиваются взаимного понимания. Будучи 
непосредственно связан с мышлением, 
язык регистрирует и закрепляет в словах 
и в соединении слов в предложениях ре
зультаты работы мышления, успехи по
знавательной работы человека и, таким 
образом, делает возможным обмен мысля
ми в человеческом обществе» (стр. 22). В 
этой связи находится и сталинское опре
деление содержания грамматики: «Грам
матика есть результат длительной, аб
страгирующей работы человеческого мы
шления, показатель громадных успехов 
мышления» (стр. 24).

Итак, язык есть важнейшее средство 
человеческого общения, обмена мыслями, 
взаимного понимания. В нем закреплены 
успехи познавательной работы общества. 
Язык непосредственно связан с мышлени
ем. Эта связь должна пониматься и рас
сматриваться с точки зрения диалектико
материалистической логики, диалектико- 
материалистической теории познания.

В работе «К некоторым вопросам язы
кознания» товарищ Сталин развивает и 
углубляет формулу Мариса о языке, как 
непосредственной действительности мыс
ли. Это значит, что «реальность мысли 
проявляется в языке». «Какие бы мысли 
ни возникли в голове человека и когда 
бы они ни возникли, они могут возник
нуть и существовать лтппь на базе язы

кового материала, на базе языковых тер
минов и фраз. Оголенных мыслей, свобод
ных от языкового материала, свободных 
от языковой «природной материи»— не 
существует» (стр. 39).

Это положение товарища Сталина о не
разрывной связи языка с мышлением и 
обратно мышления с языком ставит про
блему языка и мышления на действи
тельно научную почву.

Марр смешивал общественное мировоз
зрение, то есть надстройку, и общечело
веческое мышление в его развитии. Мы
шление, по Марру, так же классово, как 
и язык. Самый вопрос о соотношении 
языка и мышления у Марра получил 
чисто идеалистическое разрешение. Марр, 
отрывая мышление от языка, думал, что 
общение людей можно осуществить и без 
языка, при помощи голого «мышления, 
растущего в свободной от природной ма
терии технике» (Избранные работы, т. 3, 
стр. 121). Идеалистическая сущность 
этой теории очевидна.

В этой же связи следует отметить, что 
«учение» Н. Я. Марра о языке и мы
шлении, о развитии языка и мышления 
от ручной или линейной речи и «ручного 
мышления» к звуковой речи и связан
ному с ней классовому мышлению, о мы
шлении без языка нашло приют и разви
тие не только у советских языковедов, 
называвших себя представителями «пового 
учения о языке», но и у некоторых пред
ставителей других специальностей, на
пример, у сурдопедагогов, имевших дело с 
глухонемыми, и у психологов. Мысли 
Я. Я. Марра о ручном языке (языке 
жестов) начали применяться к «мимиче
ской речи» глухонемых. В ответе това
рищам Д. Белкину и С. Фуреру товарищ 
Сталин —  ссылками на факты истории и 
этнографии —  обосновывает ту мысль, 
что «звуковой язык или язык слов был 
всегда единственным языком человече
ского общества, способным служить пол
ноценным средством общения людей. 
История не знает ни одного человеческого 
общества, будь оно самое отсталое, ко
торое не имело бы своего звукового язы
ка. Этнография не знает ни одного от
сталого народца, будь он таким же или 
еще более первобытным, чем, скажем, ав
стралийцы или огнеземельцы прошлого 
века, который не имел бы своего звуково
го языка» (стр. 46). Товарищ Сталии, 
ставя перед лингвистами целый ряд ин
тереснейших и сложнейших тем в области 
исследования развития языка с самых 
начальных этапов его существования, 
ярко характеризует огромное значение 
языка в истории общества, в истории 
науки и культуры человечества. «Звуко
вой язык в истории человечества являет
ся одной из тех сил, которые помогли 
людям выделиться из животного мира, 
сб’единиться в общества, развить свое 
мышление, организовать общественное 
производство, вести успешную борьбу с 
силами природы и дойти до того прогрес
са, который мы имеем в настоящее время» 
(стр. 46).

На фоне этого глубокого определенпя 
общественно-исторического значения язы
ка товарищем Сталиным дается оценка 
социальной роли так называемого языка 
жестов. «В этом отношении значение так 
называемого языка жестов ввиду его 
крайней бедности и ограниченности— ни
чтожно». Это, собственно, не язык и даже 
не суррогат языка, могущий так или 
иначе заменить звуковой язык. Это —  
лишь вспомогательное средство, которым 
пользуется человек для подчеркивания 
тех или иных моментов в его речи.

Раз’яснения И. В. Сталина по вопро
сам о языке как общественном явлении, о 
языке и мышлении требуют от советских 
языковедов и философов углубленного 
марксистского исследования вопросов: 
язык и мышление в пх развитии, язык 
как средство выражения идеологии, 
мировоззрения, язык л  наука, язык и 
художественная литература, язык и 
культура.

*  * *

Из теории Марра, неправильно пони
мавшего отношения между классами в 
обществе, относившего язык и связанное 
с ним мышление к явлениям надстро
ечного порядка, вытекал принцип клас
совости всякого языка. Играя словами,
Марр считал классовым даже язык до
классового общества.

Вместе с тем в теории Марра —  в силу
его стремления прикреплять ярлык —
классовый язык ко всем типам и разно
видностям общественной речи —  не было 
и не могло быть различения общенарод
ного языка и диалекта. В процессе скре
щения классовый язык может превра
титься, по Марру. в классовый диалект 
другого языка, а затем —  в условиях
благоприятствования —  может снова стать 
особым классовым языком.

Все эти положения в корне противо
речат марксистскому учению о закономер
ности исторического развития языка.

Теория классовости языка, развитая 
R. Я. Марром, помешала многим совет
ским лингвистам правильно усвоить и твор
чески применить указания В. И. Ленина 
и И. В. Сталина о национальных языках, 
об их образовании и развитии. В противо
вес широко распространившимся в совет
ском языкознании взглядам —  об отсут
ствии общего языка до эпохи образования 
национального языка и о классовом харак
тере »сякого языка —  И. В. Сталии исто
рически обосновывает основное марксист
ское положение, что на всех этапах разви

тия классового общества «язык, как сред, 
ство общения людей в обществе, одинаково 
обслуживает все классы общества и прояв. 
ляет в этом отношении своего рода безраз- 
личие в классам» (стр. 13).

Местные (территориальные) говоры, об
служивающие народные массы, надо уметь 
отличать от классовых диалектов, жарю, 
нов, обслуживающих ограниченную со. 
пиальную среду, верхние слои классового 
общества. Местные говоры имеют свой 
грамматический строй и основной словар
ный фонд, по крайней мере, на определен
ных этапах своего развития, пока они не 
растворятся в общенародном, национальном 
языке, Этим об’ясняется и тот факт, что 
национальный язык нередко создается на 
основе местного диалекта. Напротив, клас
совые жаргоны и диалекты, имеющие узкую 
сферу общественного обращения, не имеют 
никаких внутренних ресурсов для того, 
чтобы превратиться в общенародный язык!

Товарищ Сталии раскрывает глубокую 
качественную структурную и социальную 
разницу между языком и классовым дпа- 
лектом. Специфика языка, его основа, за
ключается в грамматическом строе и основ
ном словарном фонде. Между тем классовые 
диалекты и жаргоны лишены этих харак
терных признаков общенародного языка. 
Поэтому и соответствующие классовые 
диалекты антинародны в своем существе, 
в своей специфике.

В работе «К некоторым вопросам языко
знания» товарищ Сталин поясняет, что 
классовых специфических слов и выраже
ний, как и случаев различия в семантике, 
то есть в значениях слов и фразеологиче
ских оборотов, сравнительно немного в 
языке. «...Они едва ли составляют один 
процент всего языкового материала». 
«...Вся остальная подавляющая масса слов 
и выражений, как и их семантика, яв
ляются общими для всех классов общества» 
(стр. 40).

Грамматика в  основной словарный фонт 
воздаются народом в течение веков. Они 
очень устойчивы, особенно грамматический 
строй. Нет классовых языков, нет и клас
совых грамматик. Грамматику создает не 
класс, а весь народ.

Грамматический строй языка общенаро
ден. У классовых диалектов и жаргонов 
нет своего грамматического строя: он займ, 
ствуется ими из общенародного языка. 
Особых классовых грамматик не суще, 
ствует в природе.

Само собой разумеется, что к истори
ческому исследованию грамматического 
строя языка, к  построению исторической 
грамматики меньше- всего применим прин
цип стадиальных взрывов, резких и вне
запных качественных изменений. Грамма
тический строй развивается так же, как 
и основной словарный фонд языка, «путем 
развертывания и совершенствования основ
ных элементов существующего языка4 
(стр. 27), При этом «выработанный в те
чение эпох и вошедший в плоть и кровь 
языка, грамматический строй изменяется 
еще медленнее, чем основной словарный 
Фонд» (стр. 25).

По отношению к грамматике, а также 
к основной функции языка —  быть сред
ством общения людей— словарный согтаз 
языка является лишь строительным мате
риалом. В этом строительном материале 
необходимо различать главное —  основной 
словарный фонд, очень устойчивый, живу
щий в течение веков, и подвижный, нахо
дящийся в состоянии почти непрерывного 
изменения словарный состав языка.

В различении и противопоставлении 
словарного состава языка в целом, очень 
подвижного и изменчивого, и основного 
словарного фонда языка, очень устойчиво
го, ярко сказывается острота метода мате
риалистического исследования в'его при
менении к вопросам изучения лексики 
(словаря) языка. На новой материалисти
ческой основе возникает вопрос об истори
ко-этимологическом словаре языка, напри
мер русского. Исторические указания 
товарища Сталина закладывают прочные 
марксистские основы исторической лекси
кологии п истории словообразования.

• * *

Таким образом, все основные области 
языкознания —  грамматика, лексикология, 
словообразование, история языка, истори
ческая диалектология —  получили глубо
кое марксистское освещение в гениальных 
трудах И. В. Сталина.

Перед советскими языковедами стоит 
большая ответственная задача —  приме
нить эти руководящие указания товарища 
Сталина к изучению истории отдельных 
конкретных языков, например русского 
языка, в на основе сталинского учения о 
языке раскрыть закономерности историче
ского движения самых разнообразных язы
ков мира.

Сталинское учение о языке дает совет
ским языковедам верный, точный компас, 
с которым они смело могут отправиться в 
разные области лингвистического исследо
вания. Их долг и обязанность —  в благо
дарность великому Сталину за его творче
ский вклад в развитие советского языко
знания —  создать языковедческие труды, 
достойные сталинской эпохи, и занять 
первое место в мировой вдувд о языке,
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П а р т и й н а я  ж и з н ь

ос и Ьня Обеспечить выполнение
производственных планов

На партийной конференции Тбилисского 
паровозо-вагоноремонтного завода

Агитатор 
вечерней смены

д0 конца работы дневной смены оста* 
ся минут двадцать, но агитаторы боль

шинства комплектов уже собрали данные 
том, как прошел день, кто на рабочих 

,„сведи, кто отстал в выполнении своих 
обязательств, какие недостатки мешали 
„роизводстзу, мешали работать лучше.

Социалистическое соревнование, ежеднев* 
нЫе итоги которого подводят партийные 
срГанизации цехов, является тем источни
ки откуда агитаторы Тбилисской шелко* 
ткацкой фабрики черпают данные и при- 
церы для своих бесед.

За эти двадцать минут, по истечении ко* 
торых состоится передача станков из 
гчены в смену, агитатор вечерней смены 
{-го комплекта ткацкого цеха М. Кокоев 
обычно узнает у агитатора В. Мачавариа- 
нИ о том, как работал комплект в днев
ные часы. Полученные сведения он не* 
пользует в своих беседах.

Агитатор Кокоев — бригадир передового 
комплекта. Большинство руководимых им 
ткачих выполняет нормы на 120—125 про
центов. Комплект обязался выпускать 80 
процентов первосортной продукции. И 
бригада выполняет свое обязательство, ко. 
торое значительно выше общецехового.

Такой образцовой работе немало способ, 
ствует личный пример бригадира и агита
тора, чуткий, заботливый подход к каждой
работнице.

Тов. Кокоев, как агитатор, завоевал авто, 
рнтет у своих слушателей. Они верят ему, 
аысоко ценят его внимание, спрашивают у 
него совета по различным вопросам не толь* 
ко производственной, но и личной жизни.

Недавно, например, работница Н. Назар- 
ченко обратилась к тов. Кокоеву с прось. 
бой помочь ей повысить квалификацию. 
Бригадир дал ей три станка. Он в течение 
длительного времени внимательно следил 
sa ее работой, учил, показывал, об'яснял 
каждую мелочь, прививал ей навыки 
многостаночницы. Сейчас тов. Назарченко 
одна из лучших стахановок цеха. Ее ме* 
сячный заработок превышает 1.300 рублей.

Свою сегодняшнюю беседу в вечерней 
смене тов. Кокоев посвятил вопросам те. 
кущей политики и местной жизни. В его 
руках номер газеты, в котором напечатан 
«Протест советского правительства прави. 
тедьству США». Работая агитаторам вечер
ней смены, он днем готовится к беседе, 
подчеркивая в прочитанной газете самое 
интересное, делая выписки и вырезки. Все 
его слушатели читают газеты. Вот почему 
беседы здесь всегда носят характер ожив
ленного обмена мнений.

Говоря о международном положении, о 
борьбе Советского Союза за мир, тов. Ко
кове умело перешел к вопросам произвол* 
ства. Он остановился на борьбе эв высокое 
качество продукций; Следя"'' за' " работ-Ьй 
ткачих, тов. Кокоев заметил, что некото- 
рые из них не уделяют достаточного вни* 
мания основе. Это может привести к сни
жению сортности. Агитатор тут же рас
сказал об опыте лучших ткачих тт. К. Ме- 
храдзе и К.* Урташвили, которые содержат 
станки в образцовом порядке, тщательно 
работают над основой и дают ткани от
личного качества. >

Таких агитаторов, как тов. Кокоев, на 
шелкоткацкой фабрике немало. Их выра
стила партийная организация. Их работой 
постоянно интересуются. Агитация на фа
брике направляется агитколлективом, ко
торым руководит сам секретарь партийной 
организации.

Опыт агитационной работы на шелко
ткацкой фабрике говорит о том, что пар
тийные организации могут и должны по
ставить работу агитаторов в вечерних сме
нах так же, как она идет в сменах днев
ных.

Отчет парткома паровозо-вагоноремонт
ного завода заводской партийной конферен
ции был прослушан с большим вниманием. 
Секретарь парткома тов. Г. Гвгешидзв по
дробно остановился иа вопроса* партийно, 
политической и партийно-организационной 
работы.

Наряду с политической учебой, в кото
рую вовлечены все коммунисты, важную 
воспитательную роль играют партийные 
собрания, Партком направлял работу пер
вичных партийных организаций, помогал 
им в подготовке собраний.

Живой инструктаж секретарей цеховых 
парторганизаций, присутствие членов парт
кома на цеховых партийных собраниях, 
личное знакомство их с коммунистами, со
вещания секретарей цеховых партийных 
организаций по обмену опытом работы, об
суждение их отчетов на заседаниях парт
кома —  все это обеспечивало необходимое 
руководство цеховыми партийными органи- 
зациями.

И все же партийный комитет не избежал 
серьезных недостатков в своей работе. Их 
выявлению в значительной степени содей
ствовала партийная конференция.

Занимаясь важнейшими вопросами хо
зяйственной деятельности предприятия и 
партийно-политической работы, цеховые 
партийные организация и партком не вни
кали глубоко в вопросы производства, не 
заботились как следует о подготовке новых 
кадров квалифицированных рабочих.

Руководители сборочного, тендерного и 
столярного цехов не выполняют плана 
подготовки кадров, не создают нормальных 
условий молодым рабочим, не заботятся о 
повышении их квалификации. Значитель. 
нов число рабочих не выполняет норм вы
работки. Партийные организации цехов, да 
и сам партийный комитет проглядели это, 
не использовали уставного права контроля 
над деятельностью администрации, не под
сказали ей своевременно мероприятий, не
обходимых для улучшения работы с кадра
ми.

Участники прений вскрыли ряд серьез
ных недочетов в работе парткома и дирек
ции завода, отметили причины, вызываю
щие невыполнение заводом производствен
ного плана.

Котельщик тов. И. Селихов упрекнул 
партбюро котельного цеха и партийный 
комитет в том, что они недостаточно забо
тятся о бытовых и производственных нуж
дах рабочих. Помещение цеха убирается 
плохо. Крыша— неисправна. Законченные 
стекла не пропускают света и поэтому 
двери приходится ’'держать настежь. По 
вине администрации, не обеспечивающей 
цех необходимыми материалами и деталя
ми, рабочим приходится часто простаивать 
без дела.

0 неудовлетворительном снабжении рабо
чих материалами и деталями говорил так
же секретарь партбюро колесно-токарного 
цеха то». И. Циснадзе. Но он, к сожале
нию, ничего не сказал о том, что пред
приняла партийная организация, чтобы 
устранить эту главную причину, мешаю
щую выполнению плана.

Начальник вагонопассажирского цеха

тов. В. Рачвалишвили отметил, что на за
воде не используются в полной мере новые | 
механизмы, что цех не обеспечен подходя- ! 
щпм помещением. Однако тов. Рачвелишвн- 
ли обошел молчанием серьезный недостаток 
своей работы —  невыполнение заданий по 
подютовяе кадров.

Перевыполнив производственный план 
первого полугодия, кузнечный цех сильно 
отстал в июле. Кузнец тов. В, Гамхуашви- 
ли об’яснил это тем, что администрация 
не обеспечила пех материалами и деталя
ми.

С содержательной речью выступил маляр 
тов. Л. Лортнипанидзв. Он остановился на 
вопросах трудовой дисциплины. Нередко 
администрация своей неповоротливостью 
содействует отдельным нарушениям порядка. 
Много, налример, времени рабочие теряют 
в очередях у кассы за получением зара
ботной платы. Администрация не догадает
ся организовать выдачу денег рабочим не
посредственно в цехах.

Вопросам внедрения новой техники по
святил свое выступление главный технолог 
завода тов. Б. Члаидза.

Заместитель начальника паровозосборного 
цеха тов. С. Будаштсиий упрекнул партий
ный комитет в том, что он недостаточно за
ботится об обеспечении завода технически 
грамотными работниками. По вине А. Ча- 
лидзе, работницы технического отдела, не
знакомой с технологией сборки паровоза, 
пех систематически не получает нужных 
ему деталей.

В прениях по отчетному докладу высту
пили также —  начальник участка вагоно
товарного цеха тов. Ш. Минадза, токарь 
механического цеха тов. И. Чумбуридэв, 
секретарь комитета комсомола то». Н. То- 
хадзе, болторезчица кузнечного цеха тов. 
Е. Хубулури и котельщик сборного цеха 
тов. И. Мачаидзв.

0 работе партийной организации су
дят по состоянию производства. Этим 
и об’ясняется, что почти все участни
ки прений, останавливаясь на вопросах 
партийно-политической работы, указывали 
на недостатки партийного контроля над 
деятельностью администрации, на слабое 
внимание партийного комитета к отдельным 
участкам и звеньям производства.

Конференция признала в своей резолю
ции работу партийного комитета удовлетво
рительной.

Мероприятия, намеченные в резолюции, 
помогут вновь избранному партийному 
комитету провести до конца в жизнь ре
шения X IX  Тбилисской городской партий
ной конференции и XIV  с’еззаКП(б) Грузии, 
обеспечить выполнение производственного 
плана нынешнего года.

В работе партийной конференции при
няли участие секретарь ЦК КЩ б) Грузии 
тов. В. Цховрвбашвили, секретарь ТК 
КЩ б) Грузии тов. Т. Квливидзв и секретарь 
Ленинского райкома Тбилисской организации 
КЩ б) Грузии тов. М. Маградэв.

Заседание Совета Безопасности
7 сентября

Сбор чайного листа в колхозе имени J1. П 
Берия селения Дурипш Гудаутского райо
на. На переднем плане—сборщица комсо

молка 3. Ардзинба.
Фото Г. Альперт-

Состоялось первое заседание вновь из
бранного партийного комитета. Секретарем 
парткома избран тов. Г. Гвгешидзв, заме
стителями секретаря— тт. Н. Коринтели и 
Н. Головин.

Изучение технологии производства
КУТАИСИ, (Наш корр.). Партбюро шел

кового комбината проводит для секрета
рей цеховых партийных организаций, руко
водителей цехов и мастеров смен занятия 
семинара по вопросам технологии произ
водства.

В программе занятий — планирование со-

циалистической промышленности, развитие 
технической базы промышленности, уско
рение оборачиваемости оборотных средств 
и другие темы.

Лекторами утверждены руководящие ра. 
ботники комбината, главный бухгалтер, 
экономисты.

ПИСЬМА 
ЧИТАТЕЛЕЙ

Хорошие саженцы— 
для лесных полос

Весной нынешнего года в Грузии нача
лась закладка государственных защитных 
лесных полос, в которых будет высажено 
огромное количество эвкалиптов. К  концу 
1955 года число их превысит сто миллионов.

Посадочный материал для лесных полос 
выращивается в трех созданных для этой 
цели питомниках. Большую работу ведет 
Самтредский питомник Министерства техни
ческих культур Грузинской ССР.

Там, где еше не так давно было болото, 
в течение года вырос на площади в 73 гек
тара благоустроенный поселок работников 
питомника. Выстроены жилые дома, здание 
конторы, две теллицы для саженцев, соору
жено 270 парников. Строительство жилых 
домов и производственных помещений про
должается. Закладывается на 2,5 гектарах 
бамбуковая плантация, живая изгородь из 
трифолиаты, защитная лесная полоса.

В текущем году питомник должен дать 
колхозам и совхозам 450.000 саженцев 
эвкалипта и 500.000 дичков трифолиаты. 
Большую часть этого посадочного материа
ла питомник уже отпустил.

В парниках, теплицах и в открытом грун
те высеяны эвкалипт, хурма, хвойные де
ревья, тута, благородный лавр. Будущей 
весной питомник даст около 2 миллионов 
саженцев.

Коллектив питомника почти вдвое снизил 
себестоимость посадочного материала.

Успешная его работа — результат за
боты о правильной организации труда, 
и социалистического соревнования.

Можно быть уверенным, что коллектив 
питомника с успехом выполнит пятилетний 
план и даст колхозам и совхозам миллионы 
саженцев эвкалипта и сотни тысяч сажен
цев других деревьев.

А. НАРЧОМ АШ ВИЛИ.
агроном.

Последние дни жатвы Обеспечим Грузию  
собственным хлебом

Дж&мхетия— вторая житница Грузии—  
вырастила урожай, значительно превосхо
дящий прошлогодний. Это не случайно.

С прошлого лета ахалкалакцы особенно 
настойчиво стали улучшать приемы воз
делывания пшеницы, поднимать ев уро
жайность, расширять посевы хлеба. Только 
за год площадь под озимой пшеницей уве
личилась вдвое.

Осенью, зимой и весной ахалкалакские 
хлеборобы усердно поработали, и земля 
Щрдро вознаградила их.

Перед нами тучные нивы села Цилвска.
К далеким горам уходят просторы полей, 
густо уставленных стогами убранного
хлеба...

Недалеко от косарей высокую стену 
золотистой пшеницы скашивает комбайн. 
Это одна из двух машин, впервые в этом
году принимающих участие в жатве.

—  Таких хлебов я до сих пор i  не 
видел,—  восхищается бывалый гурджаан- 
ский комбайнер Варлам Дутидзе,— с каж
дого гектара 33 центнера снимаю. И по
смотрите, какая пшеница —  крупная, на
литая, чистая!

Не проходит и 20 минут, как янтарная 
струя зерна доверху наполняет об’еми- 
стый бункер плавно движущегося комбай
на, Две большие бестарки еле успевают 
«Грозить пшеницу из-под машины.

—  Еще лучше урожай в нашей зоне,'—  
говорит директор Вачианской машиняо- 
тракторной станции Рафаел Цискарадзе,—  
С отдельных гектаров участка Самахорк 
кнргахская артель.имени Калинина намо
лачивает до 40 центнеров пшеницы. А 
соседний колхоз имени Чарквианп убирает 
У села Фидинповка по 45 центнеров ячме
ня, посеянного на бывших картофельных 
пол. х.

Спорится уборка и в Окамской артели 
имени Махарадэе.

От нашего специального корреспондента

Окамцы в ближайшие дни полностью 
окосят и обмолотят свои хлеба, закончат 
вывозку зерна в счет хлебопоставок и на
туроплаты.

Сейчас усиленно очищаются 50 тоня 
прекрасной семенной пшенипы к озимому 
севу, который решено начать точно в срок.

В этом году уборка урожая на ахал- 
калакском плато проходит с исключитель
ным напряжением. Из-за холодной дождли
вой весны хлеба созрели поздно. Косовица 
началась на две недели позже обычного, 
а с гор уже веет осенней прохладой. По 
утрам иногда серебрится иней. Пока стоит 
солнечная погода, надо спешить с убор
кой, не упускать ни одного погожего дня, 
уплотнить до предела рабочее время. Между 
тем, уборка местами идет медленно, затя
гивается. Бурнашетскнй колхоз за полме
сяца скосил хлеба едва на площади в 75 
гектаров. По вине своего нерасторопного 
председателя М. Беруджаняна сильно от
стает с косовицей баралетская артель 
имени Рокоссовского. Медлят с уборкой 
пшеницы Чунчхинский и Пртенский кол
хозы.

Большую помощь многим колхозам могла 
бы оказать машинная уборка. Однако 
прибывшего в район знатного кахетинского 
механизатора Михаила Лазариашвили на
правили со «Сталинцем» на поля Чанду, 
ринского колхоза, но здесь пшеница поспе
вает в разное время, и работать, как 
следует, машина не смогла. Тогда комбайн 
перебросили в вачиаяокую артель. Но и 
там повторилась та же история... Один из 
лучших в республике мастеров комбайно
вой уборки, провозившись 13 дней и ско
сив хлеба всего на 18 гектарах, вынужден

был оставить поля и уехать. Так, в районе 
которому с уборкой необходимо спешить и 
спешить, новая мощная машина много 
дней бесцельно простаивала у огромных 
массивов нескошенной пшеницы.

В районе наметился также серьезный 
разрыв между косовицей и обмолотом.

В Кироваканском колхозе —  бесчислен
ные копны и огромные скирды снятого на 
сотнях гектаров хлеба, а за сутки адесь 
обмолачивают пшеницу не более чем 
с 3— 4 гектаров.

К уборочному сезону в районе не ока
залось хорошо подготовленных механиков 
для новых сложных молотилок с автома
тической подачей снопов. И до 20 августа, 
когда из Министерства сельского хозяйства 
прибыл специалист Демурия, пять высоко, 
производительных машин работали с пере
боями иди простаивали.

В семи мелких колхозах, обслуживаемых 
Вачианской машинно-тракторной станцией, 
молотилки работают с неладней нагрузкой, 
лишь в одну смену. А шесть молотилок и 
четыре зерноочистительные машины 
«ВИМ» вообще не пущены в ход из-за 
нехватки тракторов.

К  началу сентября в районе не было 
обмолочено и четверти всего скошенного 
хлеба.

В колхозах мало зерносушилок, и на 
токах скопились тысячи тонн хлеба повы
шенной влажности. Ахалкалакский пункт 
«Заготэерна» возвратил сдатчикам свыше 
50 тонн сырого и плохо очищенного зерна.

Отставание с обмолотом и просушкой 
зерна задерживает сдачу хлеба государ
ству.

В Джлвлхетпп наступили решающие

Физическое воспитание 
в школе глухонемых

Руководители Тбилисской школы-интер
ната глухонемых применяют физическую 
культуру для развития своих питомцев.

Легкая атлетика, акробатика, спортивные 
игры нравятся детям. Физические упраж
нения укрепляют здоровье воспитанников, 
представляют для них прекрасное развлече
ние, дают им возможность проявить свои 
способности.

Остается только пожалеть, что до сих 
пор детские физкультурные организации не 
взяли наши школы в свое ведение, что на
ши воспитанники не принимают участия в 
городских спортивных соревнованиях. Наш 
преподаватель физической культуры ни от 
кого не получает никаких инструкций, ли
шен возможности повышать свою квалифи
кацию. В школе почти нет спортивного 
инвентаря, спортивного зала или спортпло
щадки.

Надо, чтобы физкультурные организации 
заинтересовались школой глухонемых, взя
ли бы над нею шефство, помогли ей в де
ле физического воспитания обучаемых 
н воспитываемых здесь детей.

Н. ОРЛОВСКАЯ,
преподавательница ритмики.

По материалам 
тЗари Востокат

В «Заре Востока» было опубликовано 
письмо читателя А. Иванишвили под заго
ловком «Разрытая улица» о строительной 
неурядице на Комбайновой улице, где соору
жается коллектор. Затянув работы, строи
тели длительное время оставили улицу 
разрытой.

Письмо обсуждалось на совещании ра
ботников коммунального отдела Тбилгор-

дни жатвы и молотьбы. Успех их зависит ,oBeTaj треста «ТбйЛисстрой>1 «тбилканали-
<уг трудовых усилий хлеборобов, от расно 
рядите л ьности руководителей района и 
колхозов, от правильного использования 
машин.

Г. БОНДАРЕНКО.

зация» и Тбилгорпроект.
Намечены меры для ускорения работ. 

Строительство коллектора будет закончено 
к концу октября текущего года.

НЬЮ-ЙОРК. 7 сентября. (ТАСС). Сегодня 
Совет Безопасности заседал дважды — ут
ром и во второй половине дня е повесткой 
дня, аналогичной повестке дня вчерашнего 
заседания

Председатель Совета Джебб пригласил 
лисынмановского представителя Чэна занять 
место за столом Совета. Представитель 
Советского Союза Малик выступил с про
тестом против этого постановления, назвав 
его несправедливым и незаконным, посколь
ку внесенное Советским Союзом предложе
ние не представляет интереса для предста
вителя лисынмановской клики. Малик ука
зал, что жалоба по поводу варварской бом
бардировки мирного населения Кореи аме
риканскими воздушными силами представле
на Совету Безопасности на основании жало
бы Корейской народно-демократической 
республики, чей представитель тем не менее 
не допускается к столу Совета в резуль
тате незаконного решения. Однако нет ре
шительно никакого основания приглашать 
представителя лисынмановской клики уча
ствовать в этом обсуждении, поскольку он 
не только не заинтересован в прекращении 
варварских бомбардировок мирного населе
ния Кореи, но вместе с Макартуром и аме
риканскими милитаристами поощряет эти 
варварские бомбардировки.,

Джебб в своем ответе указал, что он 
«обязан» пригласить лисынмановского пред
ставителя, так как обсуждение «несомнен
но» подпадает под вопрос повестки дня 
«Жалоба по поводу агрессии против Корей
ской республики», на рассмотрение каково
го вопроса Совет уже решил пригласить 
лисынмановского представителя.

Малик повторил, что советская делегация 
считает постановление незаконным.

Затем Малик потребовал, чтобы в прото
колы Совета Безопасности была внесена 
телеграмма министра иностранных дел Ко
рейского народно-демократического прави
тельства Совету Безопасности с протестом 
против варварской бомбардировки жилищ 
мирного корейского населения, больниц, 
школ и т. д., а также заявление Единого 
демократического отечественного фронта 
Кореи относительно преступлений лисын
мановской клики.

Джебб указал, что оба документа уже 
распространены среди членов Совета Безо
пасности, но заявил, что они слишком про
странны для того, чтобы их оглашать на 
нынешнем заседании Совета.

Малик повторил, что он требует включе
ния документов в протоколытшнешнего за
седания, учитывая их важность, но принял 
предложение Джебба приложить документы 
к дословному протоколу заседания без то
го чтобы зачитывать их.

Далее Малик выступил с заявлением'-в 
поддержку резолюции Советского Союза 
о том, чтобы Совет Безопасности призвал 
правительство США прекратить бомбарди
ровку и обстрел корейских городов и 
мирного населения. Малик изложил содер
жание телеграммы министра иностранных 
дел Корейской народно-демократической 
республики с протестом против бесчело
вечной варварской бомбардировки мирного 
населения в пунктах, где нет никаких во
енных об’ектов, а также послания Корей
ского Единого демократического отече
ственного фронта относительно преступле
ний лисынмановской клики. Малик зая
вил, что варварские бомбардировки и об
стрелы мирных корейских городов и насе
ления можно сравнить только с преступ
лениями Гитлера. Малик процитировал со
общения американских корреспондентов и 
официальные военные сообщения США, в 
которых подтверждается систематическое 
разрушение невоенных об’ектов.

Американское командование сжигает 
дотла целые деревни.

Малик процитировал сообщение коррес
пондента агентства Ассошиэйтед пресс 
Бойлса о том, что развалины Иондока по
сле воздушной бомбардировки и обстрела 
военно-морскими кораблями напоминали 
Нагасаки после взрыва атомной бомбы. 
Американские воздушные силы, указал 
Малик, не только бомбардируют города и 
промышленные центры, но и обстреливают 
народ на улицах и крестьян на рисовых 
полях и огородах. Американское верховное 
командование в своей ярости прибегает в 
Корее, в которую американские вооружен
ные силы вторглись по приказу президен
та Трумэна, к тактике «выжженной зем
ли». В  качестве примера он процитировал 
сообщение, помещенное в «Нью-Йорк 
тайме» 1 августа о том, что американские 
охранные силы начали сжигать дома за 
позициями 1-й кавалерийской (мотомехани
зированной—Ред.) дивизии под предлогом, 
что в этих домах могли скрыться партиза
ны.

Малик также привел доказательства то
го, что, по приказам американских мили
таристов и их марионеток — лисынманов
ской клики, проводятся массовые казни 
людей, которые отказываются покинуть 
свои дома. Подобным образом в Тэчжоне 
было расстреляно 1.000 человек, а в дру
гом городе — 3.000. В результате этой вак
ханалии кровавого террора на обширных 
территориях уничтожена всякая жизнь. 
Малик подчеркнул, что террористические 
бомбардировки не имеют отношения к во
енным операциям и их цель заключается 
лишь в уничтожении населения и промыш
ленности Кореи. Малик добавил, что бом
бардировки осуществляются в соответствии 
с планом, который аналогичен людоедской 
программе провозглашенной Гитлером то
тальной войны.

Высмеяв заявление Макартура о том, что 
американцы уничтожают гражданские до
ма, потому что в них скрываются военные 
запасы, Малик заявил, что Макартур при
бег к неуклюжей лжи лишь для того, что
бы оправдать американскую агрессию в 
Корее. Малик указал, что, пользуясь та
кими же неосновательными предлогами, 
Ачесон в своем недавнем заявлении попы
тался оправдать преднамеренное уничтоже
ние корейского народа. Ачесон не упомя
нул о варварской бомбардировке мирных 
городов и деревень, являющейся грубым 
нарушением Гаагской конвенции. Посколь
ку эта конвенция остается в силе, США 
должны придерживаться ее.

Вновь касаясь послания министра ино
странных дел Корейской народно-демократи
ческой республики, содержащего просьбу, 
чтобы Совет Безопасности безотлагательно 
принял меры для прекращения варварских 
бомбардировок, а также отметив колос
сальное количество протестов из всех ча
стей мира, поступающих в Совет Безопас
ности против этого варварства, Малик в 
заключение сказал, что Совет Безопасности 
должен предпринять меры, приняв предло
жение, представленное Советоким Союзом 
по этому вопросу. «

После перевода выступления Малика 
1 был об’явлен перерыв.

НЬЮ-ЙОРК, 7 сентября. (ТАСС). Совет 
Безопасности на своем дневном заседании 
возобновил обсуждение резолюции Совет
ского Союза, призывающей прекратить 
бесчеловечные варварские бомбардировки 
мирного населения и городов Кореи.

Представитель США I росс попытался 
ответить на разоблачение Маликом варвар
ских бомбардировок, осуществляемых 
США. Однако выступление Гросса, по 
существу, лишь косвенно подтвердило за
явление Малика. Гросс начал свое выступ
ление ссылкой на зая'вление Ачесона на 
пресс-конференции 6 сентября о том, 
что американские воздушные силы, 
якобы, бомбят только военные об’ек- 
ты. Затем Гросс зачитал выдержки 
из доклада Макартура в ООН, в 
утверждается, что вооруженные силы США 
при помощи радиопередач и распростране
ния листовок уговаривают корейское граж* 
данское население покинуть окрестности 
«военных об’ектов». Гросс зачитал ряд по
добных листовок, которыми фактически 
подтверждается, что воздушные силы США 
бомбардируют районы, где проживает граж* 
данское население.

Выступивший затем представитель Индии 
Рау, сославшись на содержащееся в пре
амбуле советской резолюции указание на 
массовое уничтожение корейского народа 
при помощи бомбардировок американскими 
самолетами^ заявил, что уже давно широ
ко распространялись сообщения относи
тельно подобных бомбардировок и эти со
общения сильно обеспокоили общественной 
мнение Индии.

Тем не менее, Рау заявил, что Индия 
будет голосовать против предложения Со
ветского Союза. Он пытался оправдать эту 
позицию тем предлогом, что Совет не мо
жет предпринимать действия, основываясь 
на «утверждениях» без предварительного 
расследования.

Джебб, взяв слово в качестве англий* 
ского делегата, цинично попытался, как я 
Гросс, «оправдать» смертоубийственные 
нападения на ни в чем не повинное граж
данское население Кореи.

Вначале своей речи Джебб допустил 
грубые антисоветские выпады.

Выступивший затем Малик указал, что в 
своем заявлении он ссылался на Гаагски* 
конвенции, которые запрещают бомбарди
ровки какими-либо средствами и, особен
но, воздушными и военно-морскими сила
ми незащищенных городов и деревень.
Он сказал, что не слышал никакого отве
та от представителя США на свой вопрос, 
считают ли себя США связанными Гааг
скими конвенциями. Представитель США, 
сказал Малик, заявил, что ущерб, причи
ненный этими бомбардировками, можеу 
быть компенсирован. Это — ролитика пода 
ного пренебрежения в отношении малых 
стран. Это — политика тех, кто сначала 
уничтожает города, а затем, после их 
уничтожения, предлагает «оказать помощь» 
для того, чтобы полностью поработить 
народ. Ясно, что корейский народ не мо
жет согласиться с этой политикой.

В заключение Малик обратился непо
средственно к «господам агрессорам и под- 
жигателям войны», посоветовав им прекра
тить агрессию в Корее и дать корейскому 
народу возможность организовать свою 
жизнь без вмешательства извне. Подчерк
нув. что корейский народ вполне может 
сделать это, Малик сказал, что, чем скорее 
американские империалисты положат конец 
интервенции, тем быстрее будет найдено 
мирное разрешение корейского вопроса.

Следующим выступил представитель Нор* 
вегии Сунде, который заявил, что он не 
будет голосовать за советскую резолюцию, 
т. к., по его мнению, советская делегация 
будто бы не представила достаточных до
казательств нарушения международного 
права американскими воздушными силами.

После этого, несмотря на представлен
ные Маликом многочисленные доказатель
ства систематического варварского унич
тожения мирного корейского населения я 
городов американскими воздушными сила
ми, Совет Безопасности—по указке СШ А—• 
отверг резолюцию Советского Союза, тре
бующую, чтобы США прекратили эти 
бесчеловечные действия.

Советский Союз голосовал за эту резо
люцию, призывающую к прекращению бом
бардировок. Против голосовали США, Анг
лия, Франция, гоминдановец, Эквадор, Ку-' 
ба, Норвегия, Индия и Египет, воздержа
лась Югославия.

После голосования Малик заявил, что 
советская делегация считает, что боль
шинство в Совете действовало незаконно 
и несправедливо, отклонив советскую ре
золюцию. Он добавил, что советская де
легация хочет указать, что ответствен
ность за последствия этого незаконного 
и несправедливого решения будет лежать 
на тех, кто голосовал против советской 
резолюции.

Далее слово для выступления по поряд
ку дня предоставляется представителю 
США Гроссу.

Гросс предложил, чтобы Совет рассмат
ривал проект американской резолюции по 
вопросу о «Жалобе на бомбардировку 
воздушными силами китайской террито
рии» прежде, чем рассматривать проект 
советской резолюции о «Жалобе на воору
женное вторжение на остров Тайван (Фор
моза)». Гросс призывал Совет рассматри* 
вать резолюцию США как вопрос, поль
зующийся «приоритетом». Гросс огласил 
текст проекта американской резолюции.

По утверждению Гросса, воздушные си
лы США получили строгие инструкции 
воздерживаться от перелета за корейские 
границы; кроме того, Остин уже выразил 
готовность США уплатить за любой 
ущерб, причиненный американской авиа
цией на китайской территории, а также 
наложить дисциплинарное взыскание на 
ответственных за это летчиков. На этой 
основе Гросс предложил прекратить пре
ния по этому вопросу до тех пор. пока 
Совет Безопасности не получит сообщения 
о результатах расследования, произведен
ного на месте.

В заключение Гросс приззал к одобре
нию американского проекта резолюции о 
назначении комиссии в составе представи
телей Индии и Швеции для расследования 
сообщений о налетах на китайскую терри
торию.

Малик заметил, что не ясно, обсуждал 
ли Гросс существо вопроса или же'пункт 
процедуры.

Джебб согласился с тем, что было бы 
чучше, если бы обсуждение в настоящее 
время ограничивалось вопросом о том, сле
дует ли изменить порядок повестки дня. 
Он сказал, что если никто не возражает, 
го он перейдет к жалобе на бомбардиров
ку китайской территории, как об этом про
сил представитель США.

Окончание см. на стр.
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О К О Н Ч А Н И Е .  
Маляк указал, что оба вопроса включе

ны в повестку дня в соответствии с тре
бованиями Китайского народного правитель
ства. Он добавил, что Совет Безопасности 
обычно при рассмотрении международных 
конфликтов или споров выносил решение 
о приглашении в Совет стороны, предста
вившей жалобу, не предрешая этим буду
щее решение или метод, которым должно 
рассмотреть жалобу.

Джебб перебил Малика и заявил, что 
•Малик перешел к существу вопроса, заго
ворив о приглашении представителя Ки 
тайского народного правительства.

Возразив, что его замечания носят чисто 
Процедурный характер, Малик настаивал 
на том, что решение о приглашении пред
ставителя Китайского народного прави
тельства должно предшествовать решению 
о приоритете. Малик подчеркнул, что Со
вету будет трудно решить, какой вопрос 
важнее обсуждать первым с точки зрения 
китайского народа, если он примет реше
ние об этом в отсутствие представителя 
китайского народа.

Джебб заявил, что представительство 
Пекинского правительства за столом Сове
та не имеет отношения к вопросу, стоя
щему перед Советом—следует ли изменить 
повестку дня и сначала рассмотреть резо
люцию США. Джебб предложил провести 
голосование по этому вопросу.

Малик в своей реплике заявил, что Со
вет Безопасности должен руководство
ваться обычной процедурой, а не тем, че
го от него хотят США. Он сказал, что 
'для Совета было бы нелепостью решать 
вопрос о том, какую резолюцию рассмот
реть первой без того, чтобы пригласить 
перед этим представителя Китая. Совет 
Не имеет п^ава исключать представителей 
правительства, которое представило жало
бу Совету. Совет должен пригласить пред
ставителей Китая, которого касаются оба 
вопроса, стоящие перед Советом.

Малик напомнил, что 29 августа Совет
ский Союз предложил пригласить предста
вителей Китая, но США и те, кто идут 
за ними следом, воспрепятствовали одоб
рению советского предложения.

Как указал Малик, Гросс ясно показал, 
что он не хочет, чтобы китайские пред
ставители участвовали в обсуждении ре
волюции СШ А по поводу бомбардировки 
китайской территории. Он добавил, что в 
ртом и заключается суть позиции СШ А— 
воспрепятствовать участию представителей 
Китая в обсуждениях, касающихся Китая.
Малик сказал, что представитель США, 
по крайней мере, дал возможность Совету 
Увидеть его настоящее намерение— исклю
чить представителя китайского народа от 
участия в обсуждениях вопроса о бомбар
дировке территории Китая,—но Совет дол
жен руководствоваться правилами проце
дуры и Устава, а не желаниями прави
тельства США. Те делегации, которые 
котят лишь следовачь желаниям США, 
могут это делать. Но советская делегация 
«астаивает на том, что это не является

разрешением вопроса, что только пригла
шение заранее представителя Китайского 
народного правительства будет недискри
минационным действием и будет соответ
ствовал Уставу.

Малик добавил, что резолюция Совет
ского Союза относительно Тайвана была 
представлена до резолюции США и по
этому она должна обсуждаться первой.

После выступления гоминдановца Цзян 
Тин-фу, Джебб принял постановление, что 
вопрос о приглашении китайских предста
вителей не должен решаться прежде, чем 
Совет не решит, следует ли сначала об
суждать резолюцию США или резолюцию 
Советского Союза.

Малик оспорил постановление Джебба, 
назвав его незаконным и заявив, что оно 
представляет собой нарушение правил про
цедуры Совета Безопасности.

Джебб поставил свое постановление на 
голосование. Советский Союз и Югославия 
голосовали против постановления Джебба.

После того как постановление осталось 
в силе в результате этого механического 
голосования американского блока, Джебб 
предложил Совету голосовать предложе
ние США о том, чтобы Совет сначала об
судил резолюцию США относительно бом
бардировки китайской территории, прежде 
чем обсудить советскую резолюцию о Тай
ване.

Опять вступила в действие «машина 
голосования* американского блока боль
шинства. США, Англия, Франция, Норве
гия, Эквадор, Куба, Югославия и гомин
дановец голосовали за обсуждение снача
ла американской резолюции. Советский 
Союз голосовал против. Индия и Египет 
воздержались.

Малик настаивал на том. чтобы раньше 
обсуждения вопроса по существу Совет 
провел голосование по представленной 
5 сентября советской резолюции, в кото
рой говорится, что «Совет Безопасности в 
связи с обсуждением вопроса о жалобе 
на бомбардировку воздушными силами ки
тайской территории решает пригласить на 
заседание Совета Безопасности представи
теля Китайской народной республики».

Гросс заявил, что он не протестует 
против этой процедуры, если Совет согла
сен с ней. После некоторого дальнейшего 
обсуждения этого вопроса Джебб предло
жил провести голосование по вопросу о 
том, следует ли сначала рассмотреть пред
ложение Советского Союза пригласить 
представителя Китайской народной респуб
лики. Голосовали за= Советский Союз, 
Англия. Франция, Норвегия, Индия, Еги
пет и Югославия; Куба, Эквадор и гомин
дановец голосовали против; США воздер
жались.

Затем Джебб предложил закрыть засе
дание. Было решено провести неофициаль
ное заседание в пятницу, 8 сентября, для 
обсуждения ежегодного доклада Совета 
Безопасности Генеральной Ассамблее. От
крытое заседание состоится в понедельник,
11 сентября.

С о б ы т и я  в К о р е е
СООБЩ ЕНИЯ ГЛАВНОГО  

КОМ АНДОВАНИЯ НАРОДНОЙ АРМИИ
П ХЕН ЬЯН , 7 сентября. (ТАСС). Глав

ное _командование Народной армии Корей
ской народно-демократической республики 
сообщило утром 7 сентября:

Части Народной армии, действующие 
южнее Пхохана (Хокодо), нанеся значи
тельный удар противнику, оказывавшему 
сильное сопротивление, продолжают про
двигаться на юг. В этом бою части Народ
ной армии причинили противнику потери в 
живой силе и технике. Уничтожено и ра
нено свыше 600 солдат и офицеров про
тивника, взято 127 пленных. Захвачено два 
танка, тяжелые и легкие, пулеметы, а так
же много другого оружия и боеприпасов.

Продолжая наступление на юг, части 
Народной армии, освободившие Ыйхын 
(Гико), вклинились в оборону 8-й дивизии 
лисынмановских войск, которые пытались 
предпринять контрнаступление.

Американская авиация продолжает вар
варские бомбардировки мирных городов и 
населенных районов Кореи. 5 и 6 сентября 
американские бомбардировщики варварски 
бомбили жилые кварталы Пхеньяна. Среди 
гражданского населения много убитых и 
раненых.

ПХЕН ЬЯН , 7 сентября. (ТАСС). В пере
данном сегодня вечером сообщении Главно
го командования Народной армии Корей
ской народно-демократической республики 
говорится, что части Народной армии, пре
одолевая упорное сопротивление противни
ка, продолжали наступление по всему 
фронту.

На восточном берегу реки Нактонган 
(Ракуто-ко) американские и лисынманов- 
ские войска, неся крупные потери, поспеш
но отводят свои основные силы в тыл 
Пытаясь прикрыть этот отвод, американ
ские и лисынмановские войска на этом 
участке фронта ведут ожесточенные арьер
гардные бои.

Части Народной армии, действующие на 
восточном берегу реки Нактонган (Ракуто- 
ко), отбивая контратаки противника, пред
принимаемые при поддержке танков, про
должают наступление. В этих боях части

Народной армии убили и раяили более 1.300 
вражеских солдат - и офицеров и захвати
ли 6 танков, 12 автомашин и много друго
го вооружения.

На восточном побережье части Народ
ной армии продолжают продвигаться на 
юг. В боях на этом направлении части На
родной армии убили и ранили более 400 
американских и более 700 лисынмановских 
солдат и офицеров. Взято в плен более 
600 человек и в том числе много амери
канцев. Захвачено девять 106-миллиметро
вых орудий, 15 автомашин и много другой 
боевой техники.

Отступающие войска противника, пытаясь 
оторваться от преследующих их частей 
Народной армии, заставляют насильно мо
билизованных мирных жителей прикрывать 
отступающие части, угрожая в противном 
случае расстрелом.

ПХЕНЬЯН , 7 сентября. (ТАСС). Главное 
командование Народной армии Корейской 
народно-демократической республики пере
дало сообщение о потерях армии амери
канских интервентов в Корее, понесен
ных за два месяца — июль и август.

Ведя героическую борьбу против амери
канских агрессоров за независимость, сво
боду и честь своей родины, Народная ар
мия Корейской народно-демократической 
республики, говорится в сообщении, нанес
ла большие потери американской агрессив
ной армии.

За два месяца боевых действий корей
ская Народная армия в ходе ожесточенных 
наступательных боев уничтожила 15.176  и 
взяла в плен 1.736 американских солдат и 
офицеров. Кроме того, за это время амери
канская армия потеряла ранеными 45.000 
солдат и офицеров.

ИНОСТРАННЫЕ СООБЩ ЕНИЯ 
О ВО ЕННЫ Х ДЕЙСТВИЯХ

НЬЮ-ЙОРК, 7 сентября. (ТАСС). Аме
риканские корреспонденты из Токио и Ко
реи сообщают о продолжающихся насту
пательных боях Корейской Народной ар
мии.

имеющиеся на лицо американские резервы. 
Указав, что Тэгу (Тайкю) находится в опа
сности, Болдуин пишет, что подразделения 
американской 24-й дивизии, а возможно и 
вся дивизия, брошены в бой при под
держке нескольких танков для того, чтобы 
«поддержать разваливающийся фронт*.

ЛОНДОН, 7 сентября. (ТАСС). Как пе
редает токийский корреспондент агентства 
Рейтер, штаб американской 8-й армии сооб
щил, что сегодня на всех фронтах продол
жались атаки войск Народной армии.

Северокорейские войска, наступающие на 
Тэгу (Тайкю), находятся в 7 милях от го
рода. Американские войска отступили на 
севере и западе «в целях укрепления обо
ронительного пояса вокруг Тэгу», кото
рый сейчас находится в пределах досягае
мости артиллерии.

Северокорейские войска угрожают Тэгу 
с трех сторон — севера, востока и запада. 
Главный нажим на Тэгу (Тайкю) североко
рейские войска продолжают оказывать с 
севера, где части американской 1-й кава
лерийской (мотомеханизированной) дивизии 
отступили из города Касань. Американские 
войска предпринимают контратаки.

Как сообщают, американские войска 
«отступили в порядке* в районе Егваня 
(Икана) на реке Нактонган (Ракуто-ко).

На восточном побережье северокорейские 
войска, прорвавшие оборонительные пози
ции американцев, продолжают продвигать
ся на юг к важному транспортному узлу 
Хэчжу (Кейсю). На этот участок фронта бро
шены американские резервы.

Х Б В Д И С ]городская хроника"

В ы и г р ы ш и  
на сберегательные книжки

П ЕРЕД  16 ТИ РАЖ О М
7 октября В Тбилиси СОСТОИТСЯ 16-3 

раж по выигрышным вкладам в сбе- - 
тельных кассах Грузинской ССР.

Всего будет разыграно на каждую ты
чу сберегательных книжек по 25 вын- 
шей: один—в размере 200 процентов, д? ‘ 
по 100 процентов и 22—по 50 проц«.  ̂
среднего остатка вклада за истекшее" 
лугодие.

Сберегательные кассы Тбилиси насчи- 
веют сейчас свыше 10.000 выигрыш«* 
вкладов. Это на 500 больше, чгм бы-.« 
апреле.

У ч е б н и к и
Медицинское издательство Грузии 

пускает ряд новых учебников.
Уже изданы «Урология» профес-г 

А. П. Пулукидзе и коллективная pa<vi 
группы авторов—«Учебник немецкого 
ка для медиков».

ВЫ БО РЫ  НАРОДНЫХ КОМ ИТЕТОВ 
В О СВО БО Ж Д ЕНН Ы Х РАЙОНАХ 

Ю Ж Н О Й  КО РЕИ

Обозреватель газеты «Нью-Йорк тайме»
Болдуин пишет, что на северном участке 
фронта американцы ввели в действие все

П ХЕН ЬЯН , 7 сентября. (ТАСС). Как пе
редает пхеньянское радио, успешно прохо
дят выборы сельских, волостных и уездных 
народных комитетов в освобожденных рай
онах южной части Корейской республики.

Вслед за освобожденными районами про
винции Кенги и южной части провинции 
Канвой закончились выборы народных ко
митетов в провинциях Северный и Южный 
Чунчен и Оеверная Чолла. В числе избран
ных—рабочие. крестьяне, служащие, пред
ставители интеллигенции и др.

В ближайшее время выйдут из печач 
«Учебник фармакологии» Г. Цкиманауп, 
«Курс ветеринарной микробиологии* Н 
Михина и Н- И. Леонова, «Учебник г 
анатомии человека» профессора Г. Tsai 
дзе.

П О  Г О Р О Д У
•  Выставка

На конгрессе Британских тред-юнионов
БРАЙТОН, 7 сентября. (ТАСС). На вче

рашнем дневном заседании конгресса 
Британских тред-юнионов продолжались 
прения по вопросам внешней политики.

Представитель ассоциации киномехани
ков Ральф Бонг задал совету ряд вопросов, 
связанных с позицией Англии по корейско
му вопросу и по вопросу о Китае. Пред
ставитель генсоветд Дикин не дал ответа 
на эти вопросы.

Затем обсуждалась резолюция, внесенная 
профсоюзом рабочих табачной промышлен
ности. Резолюция требует, чтобы генсовет 
созвал национальную конференцию защиты 
мира с участием всех входящих в БКТ  
профсоюзов для разработки предложений о 
запрещении атомного оружия и созыве ме
ждународной конференции по вопросам ми
ра и разоружения. Эти предложения долж
ны быть переданы английскому правитель
ству и Организации Об'единенных Наций.

Генеральный секретарь профсоюза рабо
чих табачной промышленности Перси Бел
чер заявил, что исполком профсоюза ре
шил не поддерживать английский комитет 
защиты мира, но тем не менее считает не
обходимым созвать ту или иную конфе
ренцию для обсуждения предложений, ко
торые могли бы обеспечить всеобщий мир.

Выступая в поддержку резолюции, гене
ральный секретарь профсоюза строителей-

монтажников Джек Стэнли заявил, что 
его профсоюз поддерживает английский ко
митет защиты мира и что он не намерен 
приносить извинений по этому поводу. Он 
сказал, что если какая-либо организация 
готова выполнить задачу, которую проф
союзное движение боится выполнить, то ее 
следует хвалить, а не осуждать за это. 
Что бы ни говорил по этому поводу генсо
вет, продолжал он, действия Организации 
Об’единенных Наций в Корее незаконны.

Против этой резолюции от имени генсове. 
та выступил Дж. Кроуфорд. Резолюция бы
ла отклонена.

Представители генсовета в своих вы
ступлениях совершенно ясно дали понять, 
что руководство БКТ  не намерено способ
ствовать достижению взаимопонимания Ан
глии с СССР и возобновлению переговоров 
об установлении международного контроля 
над атомной энергией.

Генеральный секретарь об’единенного 
профсоюза литейщиков Джеймс Гарднер, 
недавно вернувшийся из поездки в СССР,, 
внес резолюцию, призывающую к разви
тию беспрепятственной торговли с Совет
ским Союзом, Китаем и странами народной 
демократии и осуждающую ограничения 
торговых отношений с этими странами, 
диктуемые «планом Маршалла»,—однако и 
эта резолюция не была принята.

Иранские газеты критикуют 
заявление иранского посла 

в Турции
ТЕГЕРАН , 7 сентября. (ТАСС). Теге

ранская газета «Эттелаат» опубликовала 
на-днях заявление иранского посла в Тур
ции Саеда, сделанное им на пресс-конфе
ренции в Стамбуле.

Из заявления Саеда следует, что иран
ское правительство решило предоставить 
финансовую помощь американским агрес
сорам в Корее и направить в их распоря
жение медицинский отряд, в своем заявле
нии Саед восхвалял Саадабадский пакт, 
заключенный под диктовку английских им
периалистов в 19Э7 г. между Турцией, 
Ираном, Ираком и Афганистаном.

Заявление Саеда подверглось резкой 
критике со стороны иранских газет. Орган 
национального фронта газета «Шахед» пи
сала: «Как может иранское правительство 
оказать финансовую и медицинскую по
мощь «Южной Корее», будучи в затрудне
нии выплачивать даже месячную заработ
ную плату своим работникам?». «Знает ли 
Саед,— указывала газета,— обещающий от 
имени иранского правительства медпомощь 
Корее, что в его стране, в Сеистане, люди 
массами гибнут и что в Шуштаре 90 про
центов населения ослепло от трахомы?»

Латиноамериканские страны уклоняются 
от поддержки американской агрессни в Корее

НЬЮ-ЙОРК, 7 сентября. (ТАОС), Сооб
щения, поступающие из стран Латинской 
Америки, свидетельствуют об усилении оп
позиции американской агрессии в Корее. 
Эта оппозиция проявляется, в частности, в 
осторожном подходе правительств латино
американских стран к выполнению данных 
ими вначале обещаний предоставить Соеди
ненным Штатам войска и материалы для 
войны в Корее.

Специалист по латиноамериканским проб
лемам газеты «Крисчен сайенс монитор» 
Шеллаби отмечает, что латиноамерикан
ские страны медлят с выполнением своих 
обязательств. «Большинство стран дает по
нять, что они продолжают совещаться с 
представителями ООН по вопросу о масшта
бах и размерах их участия, которое в ос
новном будет носить экономический ха
рактер»...

Население Рима возмущено 
пребыванием Бао Дан в Италии

Полицейский произвол во Франции
П А Р И Ж , 7 сентября. (ТАСС). Газеты со

общают, что массовые аресты иностранных 
демократических деятелей, проживающих во 
Франции, были проведены сегодня полици
ей в Париже, Лионе, Лилле, Марселе, Ту
лузе, Страсбурге и других городах. Сооб
щается, что власти арестовали 268 человек, 
в том числе в Париже—50 человек. Среди 
арестованных много женщин.

Газета «Се суар» указывает, что в ряде 
мест были произведены не только аресты, 
но и учинен допрос большого числа ино
странных граждан. В  Марселе, в частности, 
в полицию было вызвано около двух тысяч 
человек. В числе арестованных польские, 
румынские, чехословацкие, советские и 
югославские граждане и испанские респуб
ликанцы.

Из сообщений печати следует, что эта 
полицейская «операция» была предпринята 
после выступления премьер-министра Пле
нена в Страсбурге 2 сентября, из которого 
явствовало, что власти используют «все 
средства для подавления деятельности* 
прогрессивных иностранцев, проживающих 
по Франции. Этому же вопросу, как отме
чает «Монд», было посвящено совещание 
министров.

Маршализованная пресса, стремясь оп
равдать незаконные действия охранки, 
поднимала необычайный шум вокруг обыс

ков иностранцев, проживающих во Фран
ции. Однако, сегодня эти же газеты вы
нуждены бить отбой, признавая, что «при 
обысках арестованных не было найдено ни 
складов оружия, ни радиопередатчиков».

Газета «Се суар» подчеркивает провокаци
онный характер «операции», проведенной 
полицией против иностранных граждан, 
проживающих во Франции.

П А РИ Ж , 7 сентября. (ТАСС). Сегодняш
ние реакционные газеты сообщают'о пред
стоящих арестах испанских демократов, 
проживающих во Франции, в связи с яко
бы раскрытой «шпионской сетью».

По этому поводу газета «Юманите» пи
шет; «Маршал Монтгомери продолжает 
свои поездки в районе Пиринеев. В  настоя
щее время он находится в городе По. В 
Перпиньяне он должен встретиться с фа
шистским генералам Рамиресом и француз
скими офицерами из генерального штаба.

Своим условием присоединения к Атлан
тическому пакту Франко ставит арест из
вестного числа испанских республиканцев, 
находящихся во Франции, участвовавших 
в борьбе против гитлеровцев. Чтобы оправ
дать свои мероприятия, Плевен и Мок 
передали для опубликования в печати све
дения, сфабрикованные полицией, против 
испанских республиканцев, проживающих 
во Франции».

Критикуя заявление Саеда по поводу 
Саадабадского пакта, газета далее указы
вала: «Повидимому, его командировка в
Турцию связана с задачей разрыть могилу 
минувших лет и вытащить скелет Саад
абадского пакта».

Консервативная газета «Иран» подчерки
вала, что заявление Саеда «не нашло бла
гоприятного отклика в иранских газетах».

РИМ , 6 сентября. (ТАСС). Вчера группа 
римских жителей устроила демонстрацию 
протеста против пребывания в Риме марио
неточного «императора» Бао Дая—преда
теля народа Вьетнама. Демонстранты, соб
равшиеся перед под’ездом гостиницы, в ко
торой остановился Бао Дай, провозглаша
ли: «Долой Бао Дая!», «Бао Дай—убий
ца!», «Вон предателя!», «Да здравствует 
свободный народ Вьетнама!».

Бао Дай с помощью полиции и своей 
охраны с трудом пробрался в гостиницу. 
Все входы в здание были забаррикадиро
ваны полицейскими, которым затем приш
лось стирать со стены дома на противопо
ложной стороне улицы многочисленные 
надписи углем и мелом; «Бао Дай—убий
ца!».

ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ ГРУЗИНСКОГО  
КОМИТЕТА РАДИОИНФОРМАЦИИ

(По радиостанциям на волнах 1.224, 49,59 
метра и по городской трансляционной сети) 

На 9 сентября.
7.25—передача для работников сельского 

хозяйства. 9.15—песни народов стран народ
ной демократии. 17.20 грузинские народные 
песни. 17.40—передача для школьников. 18.20 
—грузинская камерная музыка. 18.30—транс
ляция из Еревана 2-го тайма футбольного 

,матча между командами «Динамо* (Ереван) 
и «Спартак» (Тбилиси). 19.15—концерт в ис
полнении хоровой капеллы Грузинского ра- 
диокомнтета. 20.15—передача для молодежи 
«Молодые грузины-танкисты». 20.30-спек- 
такль государственного театра им. Марджа
нишвили «Пастырь». В  первом антракте — 
концерт. В программе романсы Глинки и 
Даргомыжского. Во втором антракте—беседа 
на международную тему. В третьем антракте 
—последние известия.

литературы и фотосничко» 
посвященная Дню танкистов, открыта 
Государственной публичной библис 
имени Карла Маркса.

•  544.000 рублей отпустил дополните’ 
но исполком Тбилисского городского Соее 
та на капитальный ремонт жилых домов.

•  Переходящие призы—серебряные куб 
ки Центрального комитета ДО САР', 
СССР завоевали во всесоюзных заочны 
стрелковых соревнованиях команды Тби 
лисского городского комитета ДОСАРМ t 
первичной организации этого общества при 
Управлении Закавказской железной лоппгылезной

•  Более полвека работает в типографиях 
Тбилиси наборщик Н. С. Романов. За это 
время он подготовил 120 квалифицирован, 
ных наборщиков. Сейчас тов. Романов ру. 
ководит производственным обучением груп
пы учеников в Тбилисской школе фабр'ич- 
но-заводского обучения полиграфкче! 
промышленности.

•  10 многокрасочных учебных таблиц 
достижениях мичуринской науки издала н; 
грузинском языке Тбилисская фабрика на- 
глядных пособий.

•  Возобновила работу станция юны» 
техников Сталинского района.

•  Радиоузел оборудован в железнодорож; 
ной средней школе № 5.

•  Более 100.000 учащихся посетили ны
нешним летом парк пионеров и школьни
ков.

Сегодня в театрах
Театр имени Марджанишвили — «Встреча

на набережной* — премьера: театр имени
Грибоедова—5 аб. «Последняя жертва»; гру- 
эинекий ТЮЗ—14 аб. «Голуби мира» (6 час. 
веч.); русский ТЮЗ -  «Овод»; летний театр 
филармонии—гастроли ленинградского теат
ра эстрады.

01ветств8нныЙ оевактор
Н. В. ПАВЧИНСНИЙ.

К „путешествию“ 
Дугласа по Ирану

Новая конституция Сирии
Д АМ АСК, 7 сентября. (ТАСС). Вчера 

учредительное собрание Сирии, избранное 
в декабре 1949 года, утвердило новую 
конституцию и провозгласило о своем 
превращении в парламент. Президентом 
республики избран нынешний временный 
глава государства Хашим Атаси. Форми
рование правительства вновь поручено На
зиму Кудси.

Характерно, что правительство отказа
лось от проведения всенародного обсужде
ния проекта конституции. Более того, оно

загнало в подполье демократические орга
низации. чтобы они не смогли подвергнуть 
критике проект.

Во время выработки этого проекта по 
всей стране развернулось массовое движе
ние за установление в Сирии действитель
но демократического и республиканского 
режима. Созданный прогрессивными круга
ми Национальный демократический фронт 
разработал подлинно демократический 
проект конституции, который был распро-

ТЕГЕРАН , 6 сентября. (ТАСС). >По сооб
щению газеты «Бахтаре эмруз», совершаю
щий поездки по Ирану член верховного 
суда США Уильям Дуглас на-днях напра
вился в гор. Кучкезар—укрепленный центр 
племени кашкайцев.

Это путешествие привлекает к себе осо
бое внимание в связи с тем, что, как сооб
щает газета «Бахтаре эмруз», два дня то
му назад близ Бушира в море остановилось 
одно американское судно с большим грузом 
патронов. Во время доставки этого груза 
на берег для отправки в районы, населен
ные кашкайцами, произошло столкновение 
между грузчиками и иранской береговой 
охраной, в результате которого был ранен 
один переодетый американский солдат, нахо
дившийся на борту судна. Согласно рас 
пространившимся в Бушире слухам, двум 
американским офицерам поручено распре
делить вооружение и патроны среди племе
ни кашкайцев.

Как сообщает газета «Аср», об’явленное 
несколько дней назад военное положение в 
городе Ахваз, а также в 6-километровой 
полосе вдоль железной дороги «вызвало 
многочисленные толки». Одни утверждают, 
что власти англо-иранской нефтяной компа
нии якобы хотели этим- помешать Дугласу 
посетить Хузнстан, другие заявляют, что 
введение военного положения вызвано раз
грузкой в южных портах страны новой пар
тии вооружения для Ирана.

Газета «Дед» утверждает, что «некото
рые правительственные и политические кру
ги обеспокоены тем, что Дуглас ведет сре
ди иранских племен провокационную дея
тельность».
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Г А С Т Р О Л И  
ЛЕНИНГРАДСКОГО 
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9 И 10
сентября

Начало в 9 часов.
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Назим Хикмет выехал  
из Турции

АН КАРА , 6 сентября. (ТАСС). Как вид
но из сообщения газеты «Кудрет», прогрес
сивные деятели в Турции подвергаются 
жестокому преследованию и многие из них 
вынуждены покидать страну. Газета сооб
щает, что известный турецкий поэт Назим 
Хикмет выехал во Францию. Выехали из

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ I  
1950 года

1 9 сентября

1 „Д И Н А М О “ — „Н Е Ф Т Я Н И К “  I
(Тбилиси) (Баку)

I  дубль состав дубль состав |
Начало в 5 час 30 мин. I

§10 сентября

1 „Д И Н А М О “ — „Н Е Ф Т Я Н И К " I
(Тбилиси) .Баку) =

§ основной состав оснсвной состав I
Начало в 5 час 30 мин- I
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Антонина и Анатолий
Ф У Р М А Н О В Ы
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Б о р и с  Л Ь В О В И Ч  

Я к о в  С П И В А К

страны также главный редактор газеты «Тан» 
(имеется в_ виду газета «Тан», разгромлен
ная в 1945 г.) Зекерия Сертель, его жена 

странен в стране и получил широкую под- Сабиха Сертель, их дочь а также худож- 
держку населения. I ник Абидин Дхно.

С. С., Н. В. и Д. С. Учанейшвили извеща
ют. что 10 сентября, в 2 часа дня. на 
кладбище в Ваке, на могиле дочери и 

сестры 
Медеи Самсоновны 

Учанейшвили-Буртикашвили 
 состоится гражданская панихида.

Жена В. М. Арутюнова е детьми, H. Т. 
Деканозова. Л. Т., Н. Т., С. Т. и братья 
Г. Г., Л. Г., С. Г. Арутюновы, шурин
Д. М. Мосесов с женой извещают, что
10 сентября, в 13 часов, на кладбище

в Ваке, на могиле
Тиграна Гавриловича Арутюнова
состоится гражданская панихида.

В. М. Лоладзе, Р. к. Нинуа. В. А. Л о л а д зе  
с женой и детьми с глубоким прискор
бием извещают о смерти дочки, матери, 

сестры, золовки и тети
Елизаветы Александровны Лоладз*.

Гражд. паних. 9 сентября, в  8 час. веч-, 
на кв.—ул. Джапаридзе, 3. Вынос 10 сен 
гября, в 4 ч. дня, на Кукийское кладбище
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